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Собрали в дорогу 
Транспортная инфраструктура станет одним из главных направлений рекордных госинвестиций

Инна Григорьева,  
Дмитрий Гринкевич

Р асходы государства, заложенные 
в Федеральную адресную инвест-

программу (ФАИП) на 2019–2021 годы, 
достигнут 2,8 трлн рублей, рассказа-
ли «Известиям» в Минэкономразвития. 
Это почти на 700 млрд рублей больше, 
чем закладывалось в программу 2018–
2020 годов. Основной рост трат связан 
с реализацией нацпроектов из майско-
го указа президента и планом модер-
низации и расширения магистральной 
инфраструктуры. В общей сложности 
только на эти цели за три года будет 
потрачено 910 млрд рублей. Также го-
сударство планирует вкладываться 
в строительство и реконструкцию ав-
тодороги в Крыму и обновление аэро-
портов.

�� «МАЙСКИЕ» ИНВЕСТИЦИИ

Министр экономического развития 
Максим Орешкин утвердил Феде-
ральную адресную инвестиционную 
программу на ближайшие три года, 
рассказали «Известиям» в Минэко-
номразвития. В 2019 году расходы 
государства инвестиционного ха-
рактера составят 955,6  млрд руб-
лей, в 2020-м — 975,1 млрд., в 2021-м — 
880,5 млрд. В ФАИП на 2018–2020 годы 
закладывалось в общей сложности 
2,14 трлн рублей, что на 660 млрд мень-
ше, чем в обновленном до-
кументе.

Пост за здравие
Тереза Мэй осталась премьером

Екатерина Постникова

Б ританский премьер Тереза Мэй бу-
дет занимать свой пост как мини-

мум ближайшие 12 месяцев. В среду 
вечером большинство депутатов-то-
ри проголосовали против ее смещения 
с поста главы Консервативной партии. 
Голосование прошло накануне ее по-
ездки в Брюссель, где Тереза Мэй пла-
нирует убедить Европейский совет вне-
сти изменения в соглашение по Brexit. 
Именно этот документ и стал поводом 
для выступления против нее ряда од-
нопартийцев. Как рассказали «Извес-
тиям» в Европейском совете, лидеры 
стран ЕС не собираются пересматри-
вать соглашение, однако готовы обсу-
дить сценарий, при котором Британия 

покинет Евросоюз без сделки. «Извес-
тия» разбирались, как вотум недоверия 
повлиял на позиции Мэй и чего можно 
ждать от предстоящего саммита.

�� АТАКА СО ВСЕХ СТОРОН

Разговоры о вотуме недоверия Тере-
зе Мэй на посту лидера Консерватив-
ной партии начались 15 ноября — сразу 
после того, как власти страны обна-
родовали итоговый вариант сделки 
по Brexit. В Британии смещение лиде-
ра правящей партии автоматически 
означает его отстранение от должно-
сти премьер-министра. Для того чтобы 
инициировать этот процесс, в Комитет 
1922 (группа депутатов Консерватив-
ной партии в палате общин, которая 

может запустить вотум недоверия. — 
«Известия») соответствующее требо-
вание должны были направить не ме-
нее 15% депутатов-тори.

В итоге в среду, 12 декабря, консер-
ваторы в закрытом режиме провели го-
лосование и простым большинством 
решили, что Тереза Мэй продолжит 
возглавлять Консервативную партию 
и соответственно останется в руко-
водстве страны. Провал вотума укре-
пил ее внутриполитические позиции — 
инициировать повторную процедуру 
ее однопартийцы не смогут в течение 
следующих 12 месяцев.

Стоит отметить, что желание объя-
вить вотум недоверия правительству 
есть и у Лейбористской пар-
тии. И не только у нее. 

Последние деньги
Должникам хотят сохранить прожиточный минимум

Татьяна Терновская 

П ри взыскании долгов из зарплат 
и пенсий гражданам планируют 

оставлять прожиточный минимум. 
Соответствующий законопроект под-
готовило Минэкономразвития («Из-
вестия» ознакомились с документом). 
Инициатива призвана защитить мало-
имущих должников, которых, по неко-
торым оценкам, в стране более 2 млн 
человек. Сейчас законодательство 
позволяет удерживать до полови-
ны от дохода, что оставляет россиян 
с низкими зарплатами практически 
без средств к существованию. Если 
законопроект будет принят, процесс 
возврата долгов замедлится, что вы-
нудит банки отказываться от креди-

тования россиян с небольшим достат-
ком, уверены эксперты.

В Минэкономразвития предлагают 
при взыскании долгов с россиян остав-
лять им доходы в размере прожиточно-
го минимума. По отдельному заявле-
нию должника суд может увеличить 
эту сумму, если у гражданина есть иж-
дивенцы. Соответствующие поправки 
ведомство предлагает внести в зако-
ны об исполнительном производстве, 
о прожиточном минимуме, о страховых 
пенсиях и несостоятельности (банк-
ротстве). Размер прожиточного мини-
мума определяется отдельно каждым 
регионом для разных категорий насе-
ления. В целом по России показатель 
на душу населения состав-
ляет 10,4 тыс. рублей.

МНЕНИЯ

Инвестрасходы государства в ближайшие три года будут на пике | ТАСС | Сергей Мальгавко
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Пост за здравие
A Как рассказала «Извести-

ям» глава Центра британ-
ских исследований Института Европы 
РАН Елена Ананьева, лидеры четырех 
оппозиционных политических сил 
страны уже обратились к лидеру лей-
бористов Джереми Корбину с подоб-
ной просьбой.

— Но Корбин полагает, что следует 
ставить вопрос о вотуме доверия пра-
вительству только тогда, когда будет 
уверенность в том, что большинство 
депутатов парламента проголосуют 
за недоверие правительству, — поясни-
ла эксперт. — Дело в том, что Демокра-
тическая юнионистская партия (от Се-
верной Ирландии), с которой правящая 
Консервативная партия заключила со-
глашение о поддержке в парламенте, 
проголосует именно в поддержку пра-
вительства. Соответственно, оппози-
ция может проиграть.

�� В БРЮССЕЛЬ ЗА ГАРАНТИЯМИ

Более неподходящий момент для во-
тума недоверия выбрать было слож-
но — до выхода Британии из ЕС оста-
ются считаные месяцы, а парламент 
еще не проголосовал за принятую Лон-
доном и Брюсселем сделку по Brexit. 
Ранее Тереза Мэй перенесла дату го-
лосования в палате общин — планиро-
валось, что оно состоится 11 декабря. 
Премьер сочла, что большинство депу-
татов высказались бы против соглаше-
ния и сделка гарантированно провали-
лась бы. По заявлениям Даунинг-стрит, 
итоговое голосование в палате общин 
должно пройти до 21 января 2019 года.

На днях премьер-министр отпра-
вилась в Гаагу, Берлин и Брюссель, где 
встретилась со своим голландским кол-
легой Марком Рютте, канцлером ФРГ 
Ангелой Меркель, главой Евросовета 
Дональдом Туском и председателем 
Еврокомиссии Жан-Клодом Юнкером. 
Она попыталась убедить их в необхо-
димости подкорректировать наиболее 
чувствительные пунк ты соглашения. 
По итогам встреч Тереза Мэй заявила, 
что у лидеров есть «общая решимость» 
гарантировать работу по наиболее чув-
ствительным воп росам.

Сегодня она попытается сделать 
то же самое в Европейском совете. Наи-
более острый вопрос — проблема су-
хопутной границы между Северной 

Ирландией и Ирландской Республи-
кой. Согласно Белфастскому соглаше-
нию 1998 года, которое положило конец 
конф ликту в регионе, эта граница но-
сит номинальный характер и де-факто 
не существует. При выходе Британии 
из ЕС Северная Ирландия, будучи ча-
стью Соединенного Королевства, ав-
томатически перестает участвовать 
в Евросоюзе, в то время как Ирландия 
остается членом объединения. Чтобы 
сохранить Белфастское соглашение, 
Лондон и Брюссель включили так назы-
ваемый бэкстоп: в переходный период, 
который продлится минимум до начала 
2021 года, Британия останется в Тамо-
женном союзе ЕС. Если до конца пере-
ходного периода вопрос не решат, стра-
на останется в этом союзе навсегда. 

— Это означает отсутствие соб-
ственной торговой политики, которая 
изначально и была основным аргумен-
том в пользу Brexit, а также главенство 
права ЕС над национальным британ-
ским правом, — пояснила «Известиям» 
старший научный сотрудник Инсти-
тута Европы РАН Кира Годованюк. — 
Оставшись в Таможенном союзе, Бри-
тания фактически останется в ЕС, 
но при этом потеряет право голоса.

�� «НЕОЖИДАННЫЙ ГОСТЬ»

Для Евросоюза перенос голосования 
в британском парламенте стал не-

ожиданностью, о чем прямо заявил 
председатель Европейской комиссии 
Жан-Клод Юнкер, выступая в Европар-
ламенте накануне саммита ЕС.

— На Европейском совете у нас будет 
неожиданный гость — Brexit. Я удивлен, 
поскольку с Великобританией мы обо 
всем договорились 25 ноября (в этот день 
лидеры 27 стран Евросоюза одобрили 
сделку. — «Известия»), — сказал глава ЕК.

Расписание двухдневного самми-
та указывает на то, что Brexit не будет 
центральной темой Европейского со-
вета. Согласно заявленной повестке, 
ключевыми вопросами станут бюджет 
ЕС на 2021–2027 годы, единый рынок, 
миграция и внешние связи. Как заяви-
ли «Известиям» в Европейском совете, 
пересматривать соглашение с Лондо-
ном Евросоюз не намерен.

— Лидеры не планируют возобнов-
лять переговоры по сделке в целом 
и по «бэкстопу» в частности, — сообщи-
ли «Известиям» в Евросовете. — Одна-

ко ожидается, что они обсудят то, как 
облегчить ратификацию соглашения 
в Великобритании. Поскольку време-
ни остается все меньше, они также об-
судят готовность Евросоюза к сцена-
рию, при котором Brexit пройдет без 
какой-либо сделки вообще.

�� СЦЕНАРИИ РАЗВИТИЯ

К началу саммита Евросоюза известно 
следующее: Тереза Мэй остается на пос-
ту премьер-министра и твердо рассчи-
тывает вывести Великобританию из ЕС 
29 марта 2019 года. А Брюссель не намерен 
менять соглашение по Brexit и мораль-
но готов к выходу Британии без сделки.

Эксперты считают, что в условиях 
острого внутриполитического кризиса 
нельзя исключать ни один сценарий — 
от второго референдума в Британии 
до жесткого Brexit.

По мнению евродепутата от правя-
щей в Германии партии ХДС Михаэля 
Галера, неясность в отношении сдел-
ки до сих пор сохраняется.

— Выход Великобритании из ЕС еще 
не предопределен. Нельзя исключать 
и второго народного голосования 
по Brexit, — отметил в беседе с «Извес-
тиями» европарламентарий.

Так или иначе, до 21 января 2019 года 
Тереза Мэй вынесет соглашение на го-

лосование в палате общин. Если сдел-
ку одобрят, то, как и запланировано, 
Британия покинет Евросоюз в соот-
ветствии с ее условиями. Если голосо-
вание провалится, то, согласно британ-
скому закону о Brexit, страна выходит 
из объединения без сделки. А это оз-
начает резкий разрыв со структурами 
Европейского союза и сильный удар 
по британской экономике, который 
приведет к падению ВВП и курса фунта 
стерлингов, росту дефицита госбюдже-
та, а также сбою транспортного сооб-
щения между Британией и странами ЕС.

Без жилета и очень опасен
Вся французская полиция была мобилизована  
на поиски страсбургского стрелка

Наталия Портякова 

У ровень террористической угро
зы во Франции повышен до макси

мального. На такую меру власти стра
ны пошли после стрельбы в Страсбурге. 
Вечером вторника ее устроил мужчи
на, предположительно связанный с ра
дикальными исламистскими кругами. 
Случившееся квалифицировано как те
ракт. В нем погибли три человека, еще 
12 получили ранения. Среда была объ
явлена в городе днем траура. 

�� ОТ ПРОГУЛОК К «МАРСЕЛЬЕЗЕ»

Рождественский базар Страсбурга, 
один из старейших в Европе, появился 
в 1570 году. Во многом благодаря этой 
достопримечательности в 1992 году го-
род был провозглашен столицей Рожде-
ства. Ежегодно в преддверии праздни-
ка в город стекались тысячи туристов.

Вечером 11 декабря рождествен-
ская идиллия была грубо нарушена. 
В 20.00 по местному времени воору-
женный мужчина неожиданно открыл 
стрельбу у ярмарки. Минут 15 спустя 
на место подъехали наряды полиции, 
но взять преступника не удалось: по-
сле двух перестрелок с правоохраните-
лями раненный в руку преступник сел 
в такси и скрылся. От его рук погибли 
трое, еще 12 получили ранения.

Как только в городе раздались пер-
вые звуки стрельбы, подразделение 
по безопасности заседающего сейчас 
в Страсбурге Европарламента спешно 
разослало всем депутатам смс с реко-
мендацией оставаться внутри поме-
щений и не выходить на улицу. Само 
здание парламента временно закрыли.

Расположенная вблизи Европарла-
мента спортивная арена «Ренус» в тот 
трагический вечер принимала баскет-
больный матч между местной командой 
и спортсменами из Любляны. Из-за со-
общения о стрельбе свыше пяти ты-
сяч зрителей не выпускали из здания 
до первого часа ночи. Пытаясь унять ох-
ватившую трибуны панику, центровой 
местной сборной Али Траоре затянул 
песню «Petit Papa Noël». Минуты спустя 
трибуны отвечали ему «Марсель езой» — 
в память о жертвах.

�� ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ ДЛЯ СТОЛИЦЫ 
РОЖДЕСТВА

Уже ночью среды власти квалифици-
ровали случившееся как теракт. Пос-
ле экстренного заседания президента 
Франции Эммануэля Макрона с пред-
ставителями МВД в стране объявили 
о повышении уровня террористической 
угрозы до максимального. На границе 
с Германией был установлен усилен-
ный пограничный контроль, причем 
дополнительные меры безопасности 
ввела и приграничная немецкая зем-
ля Баден-Вюртемберг. Курсирующий 
между двумя странами трамвай вре-
менно отменен.

В самом Страсбурге среда была 
объявлена днем траура. Мэрия откры-
ла книгу соболезнований. Националь-
ные флаги приспущены, все культур-
ные и увеселительные мероприятия 
отменены. Закрылся и рождествен-
ский базар, за один вечер превратив-
шийся из символа Рождества в символ 
трагедии.

— В городе много полиции. Флаги 
приспущены, и в 11 утра прошла ми-
нута молчания... Я сегодня осталась 
дома с сыном — муниципалитет Страс-
бурга выпустил заявление, что школы 
и детские сады будут открыты и детей 
можно приводить, но уроков не будет, 
а они будут работать скорее в режиме 
продленки. Университет Страсбурга, 
как я понимаю, открыт, но некоторые 
частные институты занятия с утра от-
менили, — рассказала «Известиям» рос-
сиянка Оксана, последние четыре года 
проживающая с семьей в Страсбурге. — 
Конечно, все это стало огромным шо-
ком, все время почему-то думалось, что 
уж нас-то это обойдет стороной. Пе-
чально и горько.

�� ТЕОРИЯ ЗАГОВОРОВ И FICHE S

В блогосфере тем временем появил-
ся еще один сюжет. До сих пор неясно, 
пройдет ли в ближайшую субботу оче-
редная акция протеста «желтых жиле-
тов», выступления которых уже обер-
нулись гибелью пятерых и ранениями 
1407 человек. На этом фоне на страни-
цах активистов протестного движения 
в Facebook звучит довольно маргиналь-
ная, но настойчивая теория заговора. 
«Макрон и правительство намеренно 
предпринимают попытку ввести чрез-
вычайное положение, чтобы не дать 
«желтым жилетам» совершить рево-
люцию», — выражает подозрения ряда 
французов один из пользователей.

Между тем в СМИ появилась ин-
формация, что террорист — 29-летний 
Шариф Шекат, предположительно, ал-
жирского происхождения — был уже из-
вестен местной полиции. По данным 
Le Monde, в прошлом этот уроженец 
Страсбурга был осужден во Франции 
и Германии, но неизвестно за что. С тех 
пор он значился в базе данных с помет-
кой Fiche S — так обозначают людей, 
представляющих угрозу нацбезопас-
ности. По данным телеканала BFM TV, 
подозреваемый был вхож в местные ра-
дикальные исламистские круги. И, как 
заявил на пресс-конференции в среду 
прокурор Парижа Реми Хейц, свидете-
ли слышали, как стрелявший кричал 
перед атакой «Аллах Акбар».

Утром рокового дня жандармы даже 
пытались Шарифа Шеката арестовать, 
нагрянув с ордером к нему на кварти-
ру на юго-востоке Страсбурга. Самого 
преступника дома не застали, но зато 
обнаружили некоторое количество гра-
нат. Уже после совершенного им тер-
акта французская полиция задержала 
четырех родственников стрелка.

— Предупреждать такие одиночные 
теракты даже в странах с мощными ан-
титеррористическими структурами 
крайне сложно, если нет опережающей 
информации, — сказал «Известиям» пре-
зидент Международной контртеррори-
стической ассоциации Иосиф Линдер.

Для Франции, пережившей мас-
штабные теракты в Ницце и Пари-
же, трагедия в Страсбурге стала вто-
рым подобным случаем в 2018 году. 
В мае 20-летний Хамзат Азимов, имею-
щий французское гражданство, напал 
на прохожих с ножом в центре Парижа, 
убив одного и ранив четверых, прежде 
чем был застрелен полицией.

Кроме того, вслед за событиями 
в Страсбурге многие вспомнили еще 
один «теракт под Рождество»: в 2016 году 
тунисец, которому было отказано в убе-
жище в Германии, врезался на грузови-
ке в толпу на рождественском базаре 
в Берлине, убив 12 и ранив 56 человек. 

Тогда власти Страсбурга заяви-
ли, что не станут вслед за Берлином 
закрывать свой знаменитый рож-
дественский базар: повышенные 
меры безопасности вокруг ярмарки 
были введены еще за два года до слу-
чая в Берлине и будут соблюдаться 
и впредь каждый рождественский 
сезон, пообещали в 2016 году власти. 
Но в 2018-м уберечь столицу Рожде-
ства, увы, не получилось. 

«Оградить от формализма    и пошлости»
Президент призвал отказаться от акций «под отчет» при подготовке празднования            75-летия Победы

Новости  

 

В Страсбурге среда 
была объявлена днем 
траура. Мэрия открыла 
книгу соболезнований. 
Национальные флаги 
приспущены, все увесе
лительные мероприя
тия отменены. Закрыл
ся и рождественский 
базар, превратившийся 
из символа Рождества 
в символ трагедии

Рождественская ярмарка в Страсбурге закрылась изза траура | Getty Images | 
Thomas Lohnes

Егор СозаевГурьев, Ангелина Галанина

П ри подготовке праздничных ме
роприятий к 75летию Победы 

в 2020 году следует избегать формаль
ного подхода. Об этом на заседании 
российского оргкомитета «Победа» 
заявил Владимир Путин. Святые для 
людей символы необходимо оградить 
от пошлости, подчеркнул президент. 
Также он предложил ежегодно оказы
вать дополнительную единовременную 
материальную помощь участникам Ве
ликой Отечественной войны. 

�� ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА

Ключевой задачей для государства 
была и остается забота о ветеранах, 
подчеркнул Владимир Путин. По его 
словам, все обязательства долж-
ны четко и неукоснительно выпол-
няться, а властям на местах следует 
знать нужды каждого ветерана и ре-
шать эти проблемы в приоритетном 
порядке.

— На федеральном уровне пред-
лагается рассмотреть возможность 
ежегодно в преддверии Дня Победы 
оказывать единовременную матери-
альную помощь участникам Великой 
Отечественной войны, — сказал гла-
ва государства, напомнив, что ранее 
такая поддержка оказывалась лишь 
к юбилейным датам.

Вице-премьер Татьяна Голикова за-
верила президента, что правительство 
готово представить соответствующие 
предложения уже в первом квартале 
2019 года, чтобы «эти решения уже со-
стоялись в преддверии празднования 
Победы в 2019 году».

— Что касается материального обес-
печения, то правительство поступа-
тельно принимает решение об увеличе-
нии, — пояснила вице-премьер, отметив, 
что речь идет о пенсиях и единовремен-
ной денежной выплате. — Такой размер 
обеспечения в 2019 году составит 44 тыс. 
рублей для участников Великой Оте-
чественной войны. При этом я хотела 
бы обратить внимание, что и далее уве-
личение пенсий будет производиться 
выше инфляции и увеличение единов-
ременной денежной выплаты — в соот-
ветствии с фактической инфляцией. 

Татьяна Голикова напомнила, что 
в настоящее время на территории 
страны проживают 1,4 млн ветеранов 

и инвалидов Великой Отечественной 
войны, а также приравненных к ним 
лиц и членов семей.

Предложение Владимира Путина 
об изменении формата оказания ма-
териальной помощи ветеранам Вели-
кой Отечественной войны — с «юби-
лейного» на ежегодный — абсолютно 
обоснованно, полагает глава Агентства 
политических и экономических ком-
муникаций Дмитрий Орлов.

— Трудно предсказать, сколько вете-
ранов физически доживут до следую-
щего юбилея Победы. Необходимо де-
тально проанализировать возможные 
дополнительные меры поддержки ве-

теранов. Например, помощь социаль-
ных служб и работы по организации 
отдыха ветеранов могли бы быть рас-
ширены, — считает политолог.

Предложение президента направле-
но не только на оказание конкретной по-
мощи ветеранам, но и служит сигналом 
о том, что эта категория граждан нужда-
ется в постоянной поддержке, а их под-
виг государство не забудет, подчеркнул 
политтехнолог Дмитрий Фетисов.

�� ЮБИЛЕЙНЫЕ ПРОЕКТЫ

Владимир Путин назвал предстоя-
щее празднование 75-летия Победы 

в 2020 году большим событием как для 
России, так и для всего мира. При под-
готовке мероприятий необходимо из-
бегать формализма, сказал президент 
членам оргкомитета.

— Недопустимо, чтобы День Победы, 
саму историю Великой Отечественной 
сопровождали акции «под отчет», свя-
занные с какими-то формальными во-
просами. Святые для людей символы 
следует оградить от формализма и пош-
лости, — подчеркнул глава государства.

Владимир Путин поручил уделить 
самое пристальное внимание собы-
тиям, адресованным детям и юно-
шеству.

Тереза Мэй твердо рассчитывает вывести Великобританию из ЕС 29 марта 2019 года 
| REUTERS

Тереза Мэй продолжит возглавлять Консерватив
ную партию и останется в руководстве страны. 
Провал вотума укрепил ее внутриполитические 
позиции — инициировать повторную процедуру 
ее однопартийцы не смогут в течение следующих 
12 месяцев

На заседании оргкомитета «Победа» Владимир Путин предложил к каждому 9 Мая выплачивать ветеранам войны 
дополнительную материальную помощь | Алексей Майшев | «Известия»
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IP-пациент
Евгения Никулина перевели в госпиталь в Лос-Анджелесе

Дмитрий Лару 

Россиянина Евгения Никулина, 
которого власти США обвиня-

ют в кибератаках, 9 декабря пере-
вели в госпиталь для прохождения 
психиатрического обследования. 
Об этом «Известиям» сообщил его 
адвокат Аркадий Бух. Он отметил, 
что экспертиза продлится, скорее 
всего, до 12 февраля. На эту дату на-
значено очередное слушание по его 
делу. Если врачи установят, что Евге-
ний Никулин не способен отстаивать 
свою невиновность в суде из-за пси-
хического состояния, защита потре-
бует отправить его на лечение в Рос-
сию.

Евгений Никулин уже несколь-
ко дней находится в городском 
и с п р а в и т е л ь н о м у ч р е ж д е н и и 
в Лос-Анджелесе, штат Калифорния 
(Metropolitan Detention Center, Los 
Angeles), рассказал Аркадий Бух. В го-
спитале этой тюрьмы он проходит на-
значенное судом США психиатриче-
ское обследование. Ранее россиянина 
держали в исправительном учрежде-
нии Сан-Франциско. 

— Его перевели рано утром в вос-
кресенье. После этого связь с кли-
ентом у нас пропала. Для того что-
бы ее наладить, потребуется около 
недели. Однако прокуратура, тюрь-
ма и госпиталь подтвердили, что 
его перевели, — заявил «Извести-
ям» адвокат. — Ожидаем, что под 
наблюдением врачей он будет на-
ходиться несколько месяцев. До сле-
дующего слушания, которое назна-
чено на 12 февраля, должен быть 
готов рапорт о его состоянии здоро-
вья. И у нас будет более ясная карти-
на того, куда мы движемся.

По словам адвоката, защита по-
стоянно в контакте с представите-
лями госпиталя, в котором содержит-
ся Евгений Никулин.

— Само перемещение заключенного 
прошло без проблем. Психиатр, кото-
рый будет обследовать Евгения, дол-
жен быть русскоязычным. Если кли-
ента признают невменяемым, считаю, 
что все обвинения должны быть сня-
ты, а господина Никулина надо вы-
дать России, где он сможет пройти 
полноценное лечение, — отметил Ар-
кадий Бух.

Суд в США еще в начале октября 
принял решение назначить гражда-
нину РФ обязательное психиатриче-
ское обследование, чтобы установить 
степень его вменяемости и способ-
ность предстать перед присяжными. 
Поводом стало якобы странное пове-

дение россиянина, который, по сло-
вам защиты, фактически игнориро-
вал судебный процесс.

Адвокат Владимир Макеев, ко-
торый ранее представлял интересы 
Евгения Никулина, подчеркнул, что 
если человек признается невменяе-
мым, то его нельзя привлечь к уголов-
ной ответственности.

— Уголовное дело должно быть 
прекращено, и право каждого чело-
века выбрать страну, где он хочет на-
ходиться (на лечении. — «Известия»). 
В случае Евгения очевидно, что это 
будет Россия, — заявил «Известиям» 
адвокат.

Евгений Никулин был задержан 
в 2016 году в Праге по запросу амери-
канских спецслужб. В США россия-
нина обвиняют в кибернетических 
атаках на крупные американские 
компании. После ареста граждани-
на РФ направили в психиатрическую 
больницу «Богнице», где ему внутри-
венно вводили глюкозу вместо пол-
ноценной пищи и заставляли прини-
мать сильные антипсихотические 
и противоэпилептические препара-
ты. Сам Евгений Никулин не раз ут-
верждал, что американские спец-
службы требуют от него выдвинуть 
ложные свидетельства против само-
го себя и признаться во вмешатель-
стве в выборы в США. В Москве не-
однократно заявляли, что отвергают 
используемую американцами прак-
тику экстерриториальной юрисдик-
ции и настаивают на выдаче Евге-
ния Никулина на родину. В России 
его обвиняют в краже более 100 тыс. 
рублей из электронных кошельков 
в 2009 году.
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Эскалация по ситуации
Донбасс готовится к провокациям перед выборами на Украине

Владислав Зуевский 

В Донбассе сохраняется повышенный 
риск эскалации конфликта. Об этом 

«Известиям» заявил заместитель коман-
дующего армией ДНР Эдуард Басурин. 
По его данным, на линии соприкосно-
вения наблюдается усиление концен-
трации украинских военных, вооруже-
ний и техники, в самопровозглашенную 
республику пытаются прорваться ди-
версионные группы. Обострение про-
исходит на фоне заявлений Петра Поро-
шенко о «войне» с Россией и некоторого 
роста рейтинга президента за счет ради-
кально настроенного электората. В Гос-
думе РФ «Известиям» рассказали: в бли-
жайшее время от Киева можно ждать 
провокаций — как в акватории Черного 
моря, так и на востоке Украины. Тем са-
мым президент страны пытается удер-
жаться у власти, пояснили «Известиям» 
в Верховной раде.

Обстановка на линии соприкосно-
вения между республиками Донбасса 
и украинскими вооруженными силами 
остается взрывоопасной. Ранее в ДНР, 
ссылаясь на данные разведки, заявили 
о возможном масштабном наступлении 
ВСУ 14 декабря. Угроза эскалации со-
храняется до сих пор, сообщил «Извес-
тиям» Эдуард Басурин.

— Ситуация очень напряженная. 
Возможно, наступления и не будет, по-
скольку мы объявили о планах Укра-
ины и они могут побояться. Но угроза 
по-прежнему крайне высока, — сказал 
заместитель командующего армией 
ДНР. — И хотя нельзя говорить об акти-
визации обстрелов, от которых воз-
росли бы число пострадавших мирных 
жителей и количество поврежденных 
гражданских зданий, наблюдается уси-
ление концентрации военных, вооруже-
ний и техники со стороны противника.

По его словам, еще одна проблема — 
попытки дестабилизировать ситуацию 
в республике при помощи диверсантов. 
Пока донецкие спецслужбы справля-
ются с задачей воспрепятствовать де-
ятельности непрошеных гостей.

Опасения самопровозглашенных 
республик связаны не только с раз-
ведданными, но и с активизацией во-
инственной риторики в Киеве. Особен-
ное рвение украинские власти стали 
проявлять после инцидента в Керчен-
ском проливе — в результате на Укра-
ине на 30 дней было введено военное 
положение в десяти областях и терри-
ториальном море. Накануне Петр По-
рошенко заявил: столкновение между 
Россией и Украиной в Черном море — 
«это война».

Подобные действия украинского 
президента объясняются приближаю-
щимися выборами 31 марта 2019 года. 
Учитывая крайне низкий для лидера 
страны рейтинг, глава Украины пытает-
ся «любыми средствами повысить себе 
процент», заявил «Известиям» председа-
тель комитета Госдумы по делам СНГ, ев-
разийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Леонид Калашников.

— Выборы близко, поэтому и идут 
провокации, а на словах — запудривание 
мозгов избирателям. Отсюда и ритори-
ка, что война якобы началась керчен-
ским инцидентом, — сказал российский 
депутат. — Киев вполне может решить-
ся на обострение в Донбассе ради рей-
тинга, на любую провокацию, чтобы 
потом «правильно» преподносить это 
мировому сообществу, которое с удо-
вольствием подхватит различные ди-
версии. Все может произойти в ближай-
шие дни и недели — любая провокация.

В Верховной раде также считают: 
тема активизации военных действий 
в Донбассе сейчас крайне актуальная. 
Депутат от «Оппозиционного блока» Ев-
гений Балицкий пояснил «Известиям», 
что ради удержания власти действую-
щий президент Украины «готов на все».

— Если надо будет утопить страну в кро-
ви, чтобы остаться у власти, Порошенко 
это сделает. Ему важно остаться во гла-
ве предвыборной повестки, — подчерк-
нул украинский парламентарий. — Кроме 
того, он может отправить туда «патрио-
тически» настроенные батальоны, бро-
сить в пламя войны, а потом приспустить 
флаги и назвать их именами улицы, пола-
гая, что тем самым заработает себе очки.

Другими словами, удастся ли избе-
жать эскалации конфликта в Донбассе, 
во многом зависит от хода предвыбор-
ной гонки на Украине. В последние меся-
цы популярность Петра Порошенко, со-
гласно соцопросам, оценивалась в 7–10%. 
После керченского инцидента и разры-
ва договора о дружбе с Россией рейтинг 
президента поднялся до 14–15%. Впро-
чем, Евгений Балицкий считает: отно-
ситься к данному росту стоит осторож-
но, поскольку не исключено, что опросы 
могут «подгоняться» под необходимые 
показатели. Если раньше украинский 
лидер не проходил даже во второй тур, 
то теперь у него появились шансы.

Война Петра невеликого

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

После того как разведка ДНР 
в мельчайших подробностях 

описала приготовления вооружен-
ных сил Украины к провокации 
на южной границе республики, Петр 
Порошенко не нашел другого отве-
та, кроме как констатировать, что 
идет война. Причем не с донбасски-
ми республиками, а с Россией. Про-
иллюстрировал это он на примере 
инцидента в Керченском проливе.

Российская реакция была мол-
ниеносной. «Мы не согласны с та-
кой трактовкой, речь идет о про-
вокации с украинской стороны 
и о грубом нарушении государ-
ственной границы России со все-
ми вытекающими последствия-
ми для нарушителей», — заявил 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

«Война» для Порошенко — это 
не более чем фигура речи, кото-
рую удобно использовать для про-
пагандистской кампании. В отли-
чие от граждан Украины, которые 
каждый день на себе ощуща-
ют последствия политики киев-
ского режима. В стране в настоя-
щий момент сложилась ситуация, 
в рамках которой Петр Порошен-
ко вынужден (надо отметить, что 
он и не против) обострять рито-
рику и провоцировать новые кон-
фликты.

Неумолимо подходит к завер-
шению действие закона «О право-
вом режиме военного положения». 
И как следствие киевской власти 

необходимо искать поводы для его 
продления. Или, что менее вероят-
но, объяснять, почему она его от-
меняет.

В этом документе четко опре-
делено: закон вводится в случае 
«вооруженной агрессии или угро-
зы нападения, опасности государ-
ственной независимости Украины, 
ее территориальной целостности» 
и прекращает действие при усло-
вии устранения этих опасностей. 
Отдельно оговорено, что дан-
ный закон может быть прекращен 
по истечении срока, на который 
он был введен. Но было бы в выс-
шей степени парадоксальным 
ожидать, что военное положе-
ние будет снято до того, как яко-
бы имеющие место угрозы Украи-
не ликвидируют.

Так, если, по заявлениям По-
рошенко, идет война, то о каком 
прекращении действия закона 

идет речь? Конечно, необходимо 
его продлевать, и как следствие 
ни о каких выборах не может идти 
и речи.

Тут необходимо одно важное 
уточнение. По информации из Ки-
ева, люди, занимающиеся пред-
выборной кампанией Порошен-
ко, ожидают итоговых рейтингов 
кандидатов в президенты в 20-х 
числах декабря. Если они покажут 
позитивную динамику популяр-
ности действующего главы госу-
дарства и значительное сокраще-
ние разрыва между ним и Юлией 
Тимошенко — на 5% и менее, воз-
можно, и принятие дополнитель-
ного закона «О выборах в условиях 
военного положения». Хотя такой 
процедуры нет в украинской кон-

ституции, в условиях «правового» 
государства в стране никто особо 
не удивится его появлению.

На основании Государственно-
го реестра избирателей и откры-
той статистической информации 
на Украине около 15 млн «мертвых 
душ» — то есть граждан, которые 
не могут принять участие в голо-
совании по различным причинам. 
Исходя из этого Петр Порошенко 
и его окружение могут рассчиты-
вать на победу при задействова-
нии этого административного ре-
сурса.

С учетом всего вышеизложен-
ного сценарий продления во-
енного положения на Украине 
представляется наиболее веро-
ятным. Причем эту пролонгацию 
можно осуществлять регулярно, 
ведь угрозу всегда можно найти. 
И за ней украинским властям да-
леко ходить не надо.

Война необходима Петру По-
рошенко, так как проще всего 
именно так объяснять непрофес-
сионализм управленцев, тоталь-
ную коррупцию и позу с протя-
нутой рукой перед западными 
партнерами, которые, к сожале-
нию, продолжают потакать режи-
му.

Трагедия современной Украи-
ны в первую очередь заключается 
в том, что фактически весь народ 
оказался заложником человеконе-
навистнической политики нынеш-
него режима. Но, с другой стороны, 
исторический опыт свидетель-
ствует: подобные режимы уходят 
бесславно. А после этого наступа-
ют оттепель и рассвет для госу-
дарств и народов.

МНЕНИЕ 

Угроза наступления ВСУ на позиции ДНР остается высокой | REUTERS

— Для этого следует искать и по-
казывать примеры еще неизвест-
ных героев Великой Отечественной, 
о чьих подвигах знают пока только 
страницы архивных документов, 
запускать тематические конкурсы, 
опросы, используя популярные со-
циальные сети, и, конечно, создавать 
достойные документальные и полно-
форматные фильмы, — пояснил пре-
зидент.

Огромная роль в деле сохранения 
памяти о тех событиях принадлежит 
музеям, подчеркнул Владимир Путин.

По словам главы государства, в по-
следние годы наметилась позитив-
ная тенденция, когда люди идут в му-
зей не только приобщиться к истории, 

но и предложить свою помощь в созда-
нии выставок, в реставрации экспона-
тов, в ремонте.

— Руководству музеев надо актив-
но поддерживать такие инициативы. 
Они касаются нашей общей истории, 
общей памяти, и чем больше людей на-
прямую участвуют в ее сохранении, 
тем она крепче. Это вне всяких сомне-
ний! И тем меньше шансов у тех, кто 
желает ее оболгать или переиначить! — 
заявил Владимир Путин.

Отдельно президент поднял и проб-
лему отсутствия собственного фон-
дохранилища у Музея Победы на По-
клонной горе в Москве, который в мае 
2020 года станет основной площадкой 
юбилейных торжеств. 

В ответ министр культуры Влади-
мир Мединский сообщил, что эта проб-
лема уже обсуждалась со столичным 
правительством, которое подобрало 
для хранилища хороший участок и го-
товит его к передаче в федеральную 
собственность.

Помимо музеев большую роль 
в увековечивании памяти Великой 
Оте чественной войны играет и кино. 
Так, работая над фильмами «Несо-
крушимый» и «Т-34», посвященными 
танкистам, специалисты вспомнили 
о подвиге офицера Якова Кобзаря, рас-
сказал министр.

— Во время Курской битвы экипаж 
молодого офицера, которого звали 
Яков Кобзарь (он из Краснодара), в од-
ном бою сжег полностью 17 фашист-
ских танков. Подвиг верифицирован, 
он получил за это звание Героя Со-
ветского Союза посмертно — он погиб 
в этом бою, — рассказал Владимир Ме-
динский.

Министр культуры также пред-
ложил сделать одним из элементов 
празднования 75-летия Победы фильм 
«Нюрнберг», посвященный деятель-
ности советских контрразведчиков 
в послевоенные годы. Ленту о между-
народном трибунале российские ки-
нематографисты снимут совместно 
с коллегами из других стран — участ-
ниц Нюрнбергского процесса. По сло-
вам Владимира Мединского, сегодня 
тема Нюрнбергского процесса в кино 
«полностью приватизирована США».

— Во многих фильмах, во многих 
произведениях американцы пишут 
о Нюрнберге как о своей большой по-
беде, роль Советского Союза там прак-
тически сводится на нет, — подчеркнул 
министр. И попросил главу государ-
ства дать поручение Минфину о рас-
смотрении проекта. На что президент 
ответил: «Интересные проекты. Давай-
те рассмотрим».

Владимир Путин также предложил 
сформировать на площадке оргкоми-
тета «Победа» специальную комиссию 
по увековечиванию памяти павших 
при защите Отечества, которая на по-
стоянной основе будет обес печивать 
координацию всех участников этой 
деятельности. По мнению президента, 
это позволит согласовывать позиции, 
определять перспективные направле-
ния действий, а также обсуждать и вы-
рабатывать законо творческие инициа-
тивы.
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« «ВОЙНА» ДЛЯ ПОРОШЕНКО — ФИГУРА РЕЧИ, КО-
ТОРУЮ УДОБНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ ДЛЯ ПРОПАГАН-
ДИСТСКОЙ КАМПАНИИ. В ОТЛИЧИЕ ОТ ГРАЖДАН 

УКРАИНЫ, КОТОРЫЕ НА СЕБЕ ОЩУЩАЮТ ПОСЛЕДСТВИЯ ПО-
ЛИТИКИ КИЕВСКОГО РЕЖИМА. В СТРАНЕ СЛОЖИЛАСЬ СИТУА-
ЦИЯ, В РАМКАХ КОТОРОЙ ПЕТР ПОРОШЕНКО ВЫНУЖДЕН ОБО-
СТРЯТЬ РИТОРИКУ И ПРОВОЦИРОВАТЬ НОВЫЕ КОНФЛИКТЫ

Если россиянина признают 
невменяемым, его вернут в Россию | 
twitter.com

Документ 
прямого действия

Конституция России — не закосте‑
нелая правовая конструкция, а жи‑
вой, развивающийся организм. При 
создании Основного закона учиты‑
вался не только зарубежный опыт, 
но и оте чественные правовые, куль‑
турные, исторические и социальные 
традиции. Об этом заявил президент 
Владимир Путин на торжественном 
приеме в честь празднования 25‑ле‑
тия Конституции РФ.
Глава государства подчеркнул, что 
принятие документа всенародным 
голосованием стало решающим 
вкладом в преодоление жесткого 
политического кризиса и граждан‑
ского противостояния начала 1990‑х.
— Как документ прямого действия, 
она позволила избежать катастрофы 
территориального распада, укрепи‑
ла государственность и суверенитет 
нашей страны, — напомнил прези‑
дент. — Чем дальше время и события, 
предшествующие принятию Основ‑
ного закона, тем выше мы оцениваем 
его объединительную и созидатель‑
ную роль. Текст Конституции не со‑
держит пустых деклараций. Ее поло‑
жения действующие, работающие.
В беседе с председателем Конститу‑
ционного суда Валерием Зорькиным 
Владимир Путин отметил, что Основ‑
ной закон накладывает на КС осо‑
бую ответственность, так как дает 
ему возможность принимать прямые 
решения, трактующие те или иные 
положения Основного закона.
В ответ Валерий Зорькин отметил не‑
простую задачу суда, которая заклю‑
чается в том, «чтобы вместе с дру‑
гими властями обеспечить «живую 
Конституцию», чтобы она не превра‑
тилась в пыльный документ».
В этот же день в Кремле прези‑
дент вручил Государственные пре‑
мии за выдающиеся достижения 
в правозащитной и благотвори‑
тельной деятельности. Лауреата‑
ми в этом году стали председатель 
Всероссийского общества инвали‑
дов Михаил Терентьев и руководи‑
тель фонда помощи тяжелобольным 
детям, сиротам и инвалидам «Рус‑
фонд» Лев Амбиндер.
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Тратят не по-детски
Родители на 15% увеличили расходы на игрушки

Евгения Перцева

В России в начале декабря увеличил-
ся средний чек на детские подарки 

к Новому году. Для самых популярных 
игрушек — это куклы, фигурки домашних 
питомцев, развивающие игры — он вы-
рос на 10–15%. А для сладких наборов — 
на 24%. Об этом свидетельствует стати-
стика оператора фискальных данных 
Сбербанка «Платформа ОФД», с которой 
ознакомились «Известия». По словам экс-
пертов, родители в этот предновогодний 
сезон более активно покупают детские 
товары и увеличивают траты на них, при 
этом, по утверждению производителей, 
цены выросли несущественно. 

Россияне начали готовиться к Но-
вому году и покупать подарки для де-
тей. В первую неделю декабря средний 
чек на игрушки вырос на 16% по сравне-
нию с ноябрем. Он составил 1060 руб-
лей, свидетельствует статистика опе-
ратора фискальных данных Сбербанка 
«Платформа ОФД», который получа-

ет фактуру напрямую от онлайн-касс 
магазинов. «Известия» ознакомились 
с ней. По мнению аналитиков компании, 
по итогам декабря количество подоб-
ных покупок и средний чек должны вы-
расти еще сильнее: родители увеличат 
активность непосредственно перед 
праздниками.

Пока же средний чек на одну из са-
мых популярных игрушек в категории 
до 1 тыс. рублей — куклу-сюрприз в ша-
рике — поднялся на 17% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. Он составил 980 рублей. Средний 
чек на игровые наборы из пластиковых 
и резиновых игрушек с фигурками до-
машних питомцев увеличился на 12% — 
до 170 рублей. На снежколепы родите-
ли стали тратить больше на 10% — чек 
повысился до 290 рублей.

Расходы на сладости к Новому году 
выросли сильнее. Средний чек для на-
бора конфет в текстильной упаковке 
(в виде символа будущего года или до-
машних питомцев) весом 500 г увели-

чился на 24%, до 650 рублей. А для подар-
ков в тубе или жестяной упаковке весом 
350 г — на 5%, до 290 рублей.

Директор по работе с клиентами 
«Платформы ОФД» Руслан Иванов по-
яснил «Известиям», что статистика го-
ворит не о повышении цен, а об увеличе-
нии трат. Россияне могут себе позволить 
больше — в том числе за счет более ра-
ционального расходования средств 
и участия в различных акциях. 

— Агрегированные результаты про-
даж показывают, что заметно стремле-
ние потребителей к планированию и со-
вершению крупных покупок в период 
распродаж, — рассказал он. — В некото-
рых случаях в итоге это позволяет уве-
личивать траты на детские товары.

Президент Ассоциации индустрии 
предприятий детских товаров (АИДТ) 
Антонина Цицулина подтвердила «Из-
вестиям», что в этом декабре родители 
стали чаще совершать покупки по срав-
нению с прошлым годом. В 2017-м взрос-
лые были скромнее в тратах.

— Граждане чувствуют себя свободнее 
в сложившихся экономических услови-
ях, — отметила эксперт. — Более того, ска-
зывается эффект праздника, при кото-

ром потребители готовы тратить больше, 
чем в течение всего года. То есть совер-
шать эмоциональные покупки.

По словам Антонины Цицулиной, 
в этом году российские производите-
ли не повышали стоимость игрушек. Все 
изготовители конкурировали за поку-
пателя и поэтому старались сдержи-
вать цены, отметила она. Но они могут 
повыситься, если возникает ажиотаж-
ный спрос. Например, могут подорожать 
куклы (серийные или коллекционные).

Исполнительный директор Центра 
исследований кондитерского рынка 
Елизавета Никитина рассказала «Из-
вестиям», что в этом году существен-
ных изменений в спросе на классиче-
ские наборы новогодних сладостей для 
детей не наблюдается.

— Это все тот же набор кондитерских 
изделий, на 80% состоящий из шоколад-
ных конфет весом около 900 г, — поясни-
ла эксперт. — Его цена осталась на уров-
не прошлого года — 520–530 рублей.

По ее словам, кондитерские изде-
лия в 2018 году почти не подорожали, 
в первой половине года они вообще де-
шевели, со второй половины слабею-
щий рубль, рост стоимости сырья при-

вели к незначительному увеличению 
цен на кондитерские изделия в розни-
це. Но до праздников это подорожание 
не превысит 1% по всем видам конди-
терских изделий, а по шоколаду — 0,5%.

Елизавета Никитина также отме-
тила, что постепенно в подарках сни-

жается доля старых советских брен-
дов в пользу современного детского 
ассортимента. Если в прошлом сезо-
не соотношение старых и новых торго-
вых марок было 95 и 5% соответственно, 
то в нынешнем доля последних вырос-
ла до 10–15%.

Собрали в дорогу
A Объем средств, заклады-

ваемый в программу, яв-
ляется рекордным  за последнее 
десятилетие. В последний раз мак-
симальная сумма на ФАИП была вы-
делена в 2015 году — 920 млрд рублей. 
Столь существенный рост расходов 
связан с реализацией нацпроектов 
из майского указа президента, а так-
же с комплексным планом модер-
низации и расширения магистраль-
ной инфраструктуры. Только на эти 
цели за три года планируется напра-
вить 910 млрд рублей, пояснили «Из-
вестиям» в Минэкономразвития. Ве-
домство предоставило «Известиям» 
список основных объектов, вклю-
ченных в инвестпрограмму. На меро-
приятия из нацпроектов, связанные 
с экологией, в 2019–2021 годах выде-
лят 100,6 млрд рублей, с демографией — 
65,4, со здравоохранением — 46,9 млрд.

Всего в бюджет на 2019–2021 годы 
расходы на реализацию нацпроектов 
заложены в размере 5,6 трлн рублей.

Одни из самых больших сумм в бли-
жайшие три года пойдут на строитель-
ство и реконструкцию автомобильной 
дороги Керчь — Феодосия — Бело-
горск — Симферополь — Бахчисарай — 
Севастополь (108,1 млрд рублей), ин-
фраструктуру аэропортов (30 млрд) 
и комплексное развитие Мурманско-
го транспортного узла (28,96 млрд).

В Минэкономразвития отметили, 
что среди наиболее значимых и круп-
ных проектов в рамках адресной про-
граммы в ближайшие годы также 
будут развитие, реконструкция и стро-
ительство железнодорожных подхо-
дов к транспортному переходу через 
Керченский пролив и комплексное раз-
витие Новороссийского транспортно-
го узла.

В целом в рамках ФАИП предус-
мотрена реализация более 900 ин-
вестиционных проектов, «имеющих 
важное значение для развития эконо-
мики страны, в том числе в социаль-
ной, транспортной, оборонной и дру-
гих сферах деятельности», отметили 
в Минэкономразвития.

�� ФАИП В ДЕЛЕ

Рост объемов Федеральной адресной 
инвестиционной программы свиде-
тельствует о том, что она не потеряла 
своей актуальности, несмотря на ее 
постепенное растворение в таких ин-
струментах финансирования эконо-
мики, как различные программы, от-
метил завкафедрой государственного 
регулирования экономики РАНХиГС 
Владимир Климанов. По его словам, 
ФАИП позволяет осуществлять ин-
вестиции, минуя длительные согласо-
вания и различные бюрократические 

барьеры, что важно с учетом целей 
опережающего развития экономики.

Впрочем, несмотря на эффективность 
ФАИП, в целом система распределения 
инвестиций из бюджета крайне сложна, 
полагает главный экономист «Эксперт 
РА» Антон Табах. Различные инструмен-
ты дублируют друг друга по функциона-
лу, границы отдельных программ и пол-
номочий ведомств достаточно размыты. 
Все это приводит к неповоротливости 
системы и бюрократическим издержкам. 
Отчасти такая неясность ведет к конку-
ренции ведомств за распределение бюд-
жетных расходов, что негативно сказы-
вается на экономике.

Действительно, в настоящий мо-
мент бюджетная система перегру-
жена различными механизмами суб-
сидирования экономики, согласился 
с Антоном Табахом Владимир Клима-
нов. В рамках бюджета кроме ФАИП 
существуют основные и пилотные гос-
программы, которые, в свою очередь, 
подразделяются на отраслевые и тер-
риториально-ориентированные про-
екты, приоритетные проекты и ряд 
других. Это существенно тормозит 
процесс инвестирования для выпол-
нения целей, зафиксированных в май-
ских указах, считает эксперт. По его 
словам, структуру надо упрощать.

О громоздкости системы управле-
ния бюджетом говорил ранее и гла-
ва Счетной палаты Алексей Кудрин. 
«У нас складывается ситуация, когда 
одна наднациональная программа бу-
дет реализовываться в шести государ-
ственных программах или, наоборот, 
шесть меж отраслевых национальных 
проектов в структуре нескольких гос-
программ», — заявлял он на парламент-
ских слушаниях в Совете Федерации.

A В настоящее время зако-
нодательство позволяет 

приставам взыскивать до 50% дохода 
должников, однако при этом не при-
нимается во внимание, сколько денег 
у них остается. Малоимущие граж-
дане в итоге остаются практически 
без средств к существованию. К при-
меру, если у должника зарплата сос-
тавляет 15 тыс. рублей и у него за-
бирают половину, то остается лишь 
7,5 тыс., что не только ниже прожи-
точного минимума, но и недостаточ-
но для уплаты коммунальных услуг, 
расходов на продукты, лекарства 
и транспорт.

Попытаться уменьшить размер 
ежемесячного удержания должни-
ки могут через суд. Но, как расска-
зала координатор законодательных 
инициатив ОНФ в Госдуме Наталья 
Костенко, в 80% случаев суды отказы-
вают, поскольку люди не могут под-
твердить, что у них нет других дохо-
дов.

В пресс-службе ФССП оператив-
но не ответили на вопрос «Известий» 
о количестве россиян, на доходы ко-
торых сейчас обращено взыскание. 
По словам Натальи Костенко, кото-
рая сослалась на данные службы, 
в прошлом году больше 50% дохо-
дов взыскали с 4,5 млн человек. Как 
минимум половина из них, то есть 

Экономика и бизнес

Продают без спроса
Коммерческая недвижимость переживает трудности

Светлана Волохина

О бъем предложения на рынке 
коммерческой недвижимости 

в 2018 году в целом по России вырос 
на 17%, тогда как спрос и цены, наобо-
рот, упали на 6%. Об этом свидетель-
ствуют данные отчета, подготовлен-
ного сервисом онлайн-объявлений 
«Авито Недвижимость» для «Известий». 
Колебания на валютном рынке вынуж-
дают российских бизнесменов про-
являть осторожность в покупке пло-
щадей: за год вырос интерес только 
к помещениям свободного назначения 
и гостиницам. Причем последнее мож-
но объяснить проведением чемпионата 
мира по футболу, говорят в компании. 
Эти данные отражают картину по стра-
не в целом, тогда как ситуация в сфере 
дорогой недвижимости, расположен-
ной преимущественно в Москве и го-
родах-миллионниках, более радужная. 
В этом году на офисном рынке столи-
цы ожидается рекорд по объему сделок 
аренды и продажи — 2 млн кв. м.

�� МИНУС ШЕСТЬ

Спрос на все типы коммерческой не-
движимости, кроме гостиниц и по-
мещений свободного назначения, 
упал. Сильнее всего это было заметно 
в сфере торговли (–11%), затем в сфе-

ре общепита (–8%), производствен-
ной  и складской недвижимости 
(–6%) и, наконец, офисов (–5%). Дан-
ные за январь–октябрь 2018 года для 
«Известий» подготовили в «Авито 
Недвижимости». Спрос на помеще-
ния под гостиницы при этом вырос 
на 2%, объекты свободного назначе-
ния — на 3%. 

Объекты свободного назначения 
интересны инвесторам благодаря сво-
ей инвестиционной привлекательно-
сти, так как их можно быстро перепро-
дать, и низкой стоимости — в среднем 
около 10 млн рублей за объект, отмеча-
ется в отчете компании. По состоянию 
на октябрь 2018 года этот вид недвижи-
мости занимает почти половину всего 

предложения на рынке (45%). На вто-
ром месте — торговые помещения (22%), 
на третьем — офисы (14%). Меньше все-
го было предложений о продаже поме-
щений для общепита (2%).

По сравнению с октябрем прошло-
го года общий объем предложения вы-
рос на 17%.

— Финансовые вложения в арендную 
недвижимость — это всегда крупный 
и дорогой инвестиционный проект, 
требующий стабильности и уверен-
ности в среднесрочной перспективе. 
В условиях колебаний на валютном 
рынке и угрозы новых санкций рос-
сийские бизнесмены проявляют осто-
рожность. Этим и вызвано снижение 
спроса на коммерческую недвижи-
мость, — отметил управляющий ди-
ректор «Авито Недвижимости» Иван 
Дубровин. По его словам, на попу-
лярность помещений под гостиницы, 
безус ловно, оказал влияние чемпио-
нат мира по футболу.

Отели стали самым дорогим ти-
пом коммерческой недвижимости — 
их средняя стоимость составила 
38,6 млн рублей за объект. Впрочем, 
есть цены на любой кошелек. Напри-
мер, можно приобрести гостинич-
ный СПА-комплекс в пригороде Ялты 
за 2,4 млрд рублей или небольшой де-
ревенский отель в Новгородской об-
ласти за 901 тыс. рублей.

В первую неделю декабря средний чек на игрушки составил 1060 рублей | 
Алексей Майшев | «Известия»

Цены на коммерческую недвижимость в 2018 году снизились на 6% | 
Константин Кокошкин | «Известия»

Последние деньги
Должникам хотят оставить прожиточный минимум
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Федеральная адресная инвест-
программа — это документ, 
в котором распределяются 
бюджетные средства на реа-
лизацию проектов в сферах 
строительства и реконструк-
ции. В рамках ФАИП, в частно-
сти, возводят объекты, кото-
рые определяются отдельными 
поручениями президента или 
премьер-министра. К приме-
ру, в том числе за счет средств 
ФАИП были построены стади-
оны к чемпионату мира по фут-
болу в России и продолжается 
строительство Крымского мос-
та. Также в рамках ФАИП воз-
водятся научно-медицинские 
центры, университеты, боль-
ницы, прокладываются дороги.

Справка «Известий»
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более 2 млн, были малообеспечен-
ными, заявила она. По данным Рос-
стата, средняя зарплата по России 
в сентябре составила 41,7 тыс. руб-
лей. При этом в отдельных регионах 
она была меньше 30 тыс. Например, 
в Дагестане средний размер оплаты 
труда в сентябре составил 23,9 тыс. 
рублей.

В пресс-службе Минэкономраз-
вития не ответили на вопросы «Из-
вестий» о том, на какой стадии сей-
час находится законопроект и когда 
возможно его принятие.

В банках и МФО «Известиям» со-
общили: если законопроект будет ут-
вержден в нынешнем виде, он окажет 
большое влияние на политику кре-
диторов. По мнению гендиректора 
сервиса онлайн-кредитования «Робот 
Займер» Романа Макарова, кредит-
ным организациям придется ужесто-
чать требования к надежности заем-
щиков, потому что эффективность 
взыскания долгов упадет. По его сло-
вам, в России около 40% трудоспособ-
ного населения имеет заработную 
плату менее 20 тыс. рублей.

— Взысканию будет подлежать 
сумма, не составляющая и 50% их до-
ходов. Соответственно, кредиторы 
станут еще тщательнее отбирать 
потенциальных заемщиков из чис-
ла небогатых россиян, а доступность 
кредитов и займов для данной кате-
гории граждан значительно снизит-
ся, — считает он.

Нововведение может существен-
но сократить кредитование пенсио-
неров, считает первый зампред прав-
ления Локо-банка Ирина Григорьева. 
Она отметила: сейчас банки ориен-
тируются на гарантированную воз-
можность уплаты долгов из пенсии. 

Однако если ее размер сопоставим 
с прожиточным минимумом, а таких 
большинство, на уплату задолжен-
ности взыскивать будет нечего, кон-
статировала Ирина Григорьева. Ди-
ректор Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств Борис Воронин обратил вни-
мание на необходимость добавления 
в законопроект оговорки о том, что 
новые правила взыскания не долж-
ны распространяться на выданные 
ранее кредиты. В противном слу-
чае у банков возникнут значитель-
ные потери, подчеркнул он.

Это уже не первая попытка вла-
стей сохранить за должниками 
прожиточный минимум. Ранее по-
добные  инициативы предлагали 
в Общероссийском народном фрон-
те и Госдуме.

Как и спрос, цены в среднем по рын-
ку упали на 6%. Выросла только стои-
мость производственных площадей 
и помещений свободного назначе-
ния (на 7%). Подешевели сильнее все-
го офисы — в среднем на 26%. Гостини-
цы — на 3%, склады — на 11%, торговые 
площади — на 14%.

�� ДОРОГО — БОГАТО

Данные сервиса «Авито», через кото-
рый в основном реализуется средний 
сегмент коммерческой недвижимости, 
соответствуют наблюдениям между-
народной консалтинговой компании 
Cushman & Wakefield. Об этом сообщил 

«Известиям» ее партнер, руководитель 
департамента исследований и анали-
тики по Восточной Европе Денис Со-

колов. Однако тенденция на рынке 
дорогих объектов, основная часть ко-
торых продается и сдается в аренду че-
рез брокеров, иная.

— В этом сегменте мы в 2018 году 
не увидели снижения спроса. Наобо-
рот, в текущем году на офисном рын-
ке Москвы ожидается рекорд по объ-
ему сделок аренды и продажи — 2 млн 
кв. м, — привел пример эксперт.

По оценке Дениса Соколова, ставки 
аренды на самые качественные поме-
щения выросли на 10–15%, в то время 
как на офисы среднего уровня с пло-
хой транспортной доступностью они 
снизились на 5%.

В офисном сегменте столицы наб-
людался рост спроса на покупку объ-
ектов примерно на 10% относительно 
прошлого года, подтвердила «Извести-
ям» директор отдела исследований 
рынка международной консалтинго-
вой компании CBRE Анна Шепелева.

�� ИНВЕСТИЦИИ ПАДАЮТ

По итогам года в CBRE ожидают сни-
жения объема инвестиционных сделок 
на рынке коммерческой недвижимости. 
Причем российские компании вложат 
в 2018-м вдвое меньше средств по срав-
нению с прошлым годом. По предва-
рительным данным, объем инвести-
ций составит порядка $3,2 млрд (или 

200 млрд рублей). Это на 38% ниже по-
казателя 2017 года и на 30% — 2016-го. 
В то же время примерно по 30% от обще-
го объема сделок еще идут переговоры. 
В компании указывают на отложенный 
инвестиционный спрос и ожидают, что 
в 2019 году объем инвестиций вырас-
тет до $4 млрд.

— На удлинении процесса принятия 
решения и настрое инвесторов сказы-
вались новые санкционные ограниче-
ния, чемпионат мира по футболу, воз-
росшая волатильность на валютных 
и сырьевых рынках, а также отчасти 

замедление экономического роста, — 
подчеркнула Анна Шепелева.

Второй год подряд в лидерах инве-
стиционного рынка остается торговая 
недвижимость. В 2018 году, по прогно-
зам CBRE, вложения в этот сектор уве-
личились на 8 п.п., до 38%. 

Несмотря на падение показателей, 
коммерческая недвижимость в Рос-
сии остается привлекательным бизне-
сом. По данным Cushman & Wakefield, до-
ходность этого сегмента в нашей стране 
составляет около 10%, тогда как в Запад-
ной Европе она редко превышает 4%.

Есть у резолюции начало

Александр Фролов

Экономист

П алата представителей конгресса США 
и Европарламент приняли резолю-

ции против «Северного потока-2». Аме-
риканские политики призвали страны 
Европы отказаться от строительства но-
вого газопровода, а президента Амери-
ки — ввести санкции против компаний, 
участвующих в реализации проекта. Ев-
ропейские чиновники заявили, что проект 
представляет угрозу для безопасности 
ЕС. Фактически, выражая заботу о руша-
щейся «под напором России» энергобе-
зопасности Евросоюза, Штаты пытают-
ся поставить под угрозу экономическое 
благополучие своих союзников. 

«Северный поток-2», если верить 
опубликованным данным из принятой 
конгрессом резолюции, — это большой 
шаг назад для энергетической безопас-
ности Евросоюза и интересов США. 
Резолюция же, которую по совету 
Вашингтона поспешили принять в Ев-
ропарламенте, по сути своей являет-
ся декларативным документом. Обязу-
ющей силы он не имеет. При этом в нем 
почти слово в слово осуждается «Се-
верный поток-2» и выражается обеспо-
коенность ранимой энергетической 
безопасностью ЕС.

Вырисовывается чудовищная кар-
тина: газопровод, который напрямую 
соединит крупнейшего поставщика 
с крупнейшим потребителем, подорвет 
хрупкую энергобезопасность ЕС. Кар-
тина является чудовищной исключи-
тельно своей нелепостью.

Политики Соединенных Штатов 
по какой-то малообъяснимой причине 
предпочитают замалчивать простой 
факт — «Северный поток-2» не являет-
ся чисто российским газопроводом, 
это совместный проект РФ и крупней-
ших стран ЕС. Притом он несет оче-
видные выгоды обеим сторонам. На-
пример, «Газпром» сможет сократить 
расходы на транспорт газа. За послед-
нее десятилетие все больший объем 
голубого топлива добывается на по-
луострове Ямал. Северный экспорт-
ный коридор примерно на 1,5 тыс. км 
короче украинского маршрута. Само 
по себе это позволяет существенно сэ-
кономить и деньги, и энергоресурсы 
на доставке российского газа. А если 
вспомнить о суммах, которые при-
ходится платить Украине за транзит, 
то экономия окажется совершенно 
космической.

Кстати, об Украине. Хроническое 
недофинансирование ее газотран-
спортной системы (ГТС) порождает 
неприемлемые риски для покупате-
ля российского газа. Если вы не вкла-
дываете деньги в ремонт и модерни-
зацию ГТС, то она неминуемо выйдет 
из строя. Какие-то газопроводы рань-
ше, какие-то (Уренгой — Помары — Уж-
город) позже. Надо ли европейским 
партнерам «Газпрома» сидеть и ждать 
того «счастливого» момента, когда они 
чисто физически не смогут получать 
газ? Ответ очевиден. Во многом поэто-

му они участвуют в строительстве об-
ходных газопроводов.

Нынешняя мощность европейских 
терминалов для приема сжиженно-
го природного газа (СПГ) превышает 
220 млрд куб. м. Из них задействова-
но всего 25%. Теоретически ЕС мог бы 
в случае каких-то проблем на укра-
инском направлении удовлетворить 
спрос за счет загрузки простаивающих 
мощностей.

Но одна из главных проблем евро-
пейских СПГ-терминалов заключается 
в том, что ЕС не готов платить за газ на-
равне с Японией, Китаем и Южной Ко-
реей. А поставщики СПГ все же пред-
почитают зарабатывать деньги там, где 
платят больше. Интересно, что Япония 
при любом удобном случае поднима-
ет вопрос о строительстве газопрово-
да из России, так как трубопроводные 
поставки при прочих равных условиях 
обходятся дешевле.

Из-за малопривлекательных цен 
в Евросоюзе компании, которые везут 
американский газ, предпочитают Азию 
и Южную Америку, а не Европу. И само-
го СПГ в Соединенных Штатах произ-
водится слишком мало, чтобы можно 
было заподозрить американское ру-
ководство в нечестной конкуренции 
в пользу своих поставщиков. Скорее, 
перед нами странная попытка навязать 
Европе роль коллективной Украины, 
которая готова переплачивать за ре-
версный газ по $50–100, жертвуя своей 
экономикой и благосостоянием насе-
ления в угоду ложно понимаемой поли-
тической целесо образности. Эта роль 
Европу не устраивает.

На фоне достаточно скромных успе-
хов СПГ в Евросоюзе «Газпром» послед-
ние три года ставит рекорды поставок. 
В 2018 году их суммарный объем пре-
высит 200 млрд куб. м. И этот факт го-
ворит не только о том, что европей-
ские потребители свой выбор сделали. 
Он говорит о том, что Европе уже се-
годня необходимо озаботиться но-
выми газопроводами, которые позво-
лят обеспечить растущие потребности 
в импорте голубого топ лива. Здесь от-
крывается окно возможностей и для 
Украины, часть мощностей которой 
в 2020-х годах все еще будет востребо-
вана для транзита российского газа.

Резолюция, принятая палатой пред-
ставителей конгресса США, видимо, 
является преимущественно частью 
борьбы за власть внутри самих Сое-
диненных Штатов. Еще одним спосо-
бом надавить на действующего прези-
дента и его сторонников. Скорее всего, 
те не решатся вводить санкции против 
«Северного потока-2», так как это будет 
означать новый виток экономическо-
го противостояния с союзниками в ЕС. 
За счет этого противники Трампа смо-
гут в очередной раз заявить о его свя-
зях с Россией, являющейся официаль-
но признанным Штатами противником. 
Какие-либо доводы разума в такой си-
туации будут бессильны.

Впрочем, если санкции против ком-
паний, участвующих в строительстве 
газопровода, все же будут введены, 
на данной стадии это вряд ли сможет 
помешать реализации «Северного по-
тока-2». У нашей страны достаточно ре-
сурсов для материального обеспече-
ния строительства. И все же подобное 
развитие событий маловероятно.

За минувшие полвека США уже 
не раз вводили санкции против экс-
портных газотранспортных проектов 
нашей страны и требовали от Европы 
присоединиться к ним. Сейчас в усло-
виях растущей потребности в импорт-
ном газе отказ от новых газотранспорт-
ных проектов из России будет чистой 
воды экономическим самоубийством.

 Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

В настоящее время  
законодательство  
позволяет приставам 
взыскивать до 50%  
дохода должников,  
однако при этом  
не принимается  
во внимание, сколько 
денег у них остается. 
Мало имущие граждане 
в итоге остаются  
практически 
без средств к сущест-
вованию

Объекты свободного 
назначения интерес-
ны благодаря своей 
инвестиционной при-
влекательности, так 
как их можно быстро 
перепродать, и низкой 
стоимости

Последние деньги
Должникам хотят оставить прожиточный минимум

ТА
СС

 | 
Дм

ит
ри

й 
Ро

гу
ли

н

ТА
СС

 | 
Се

рг
ей

 С
ав

ос
ть

ян
ов

ТА
СС

 | 
Вл

ад
им

ир
 Ге

рд
о

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



06 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Четверг, 13 декабря 2018

Секретные биоматериалы
Ученые обнаружили на слизистых оболочках свиней естественные антимикробные вещества

Мария Недюк

Российские ученые выделили анти
микробные вещества, которые со

держатся в слизистых оболочках сви
ней. За счет антибактериального 
эффекта они могут составить конку
ренцию традиционным химическим 
консервантам, применяющимся в пи
щевой промышленности.

Ученые из Федерального научного 
центра пищевых систем им. В.М. Горба-
това РАН при поддержке Российского 
научного фонда провели работу по по-
иску альтернативных подходов к по-
вышению сроков хранения пищевых 
продуктов на основе природных ком-
понентов.

Как рассказала «Известиям» науч-
ный сотрудник ФНЦ пищевых систем 
им. В.М. Горбатова Елена Котенко-
ва, на сегодняшний день существу-
ют разные способы продления све-
жести продуктов, от традиционных 
методов (таких как соление и копче-
ние) до добавления в их состав различ-
ных кислот.

Однако для таких категорий про-
дуктов, как детское питание и еда для 
кормящих мам, применение любых 

консервантов ограничено из-за риска 
возникновения аллергии и пищевой не-
переносимости. Поэтому исследова-
тели задумались над тем, чтобы найти 
новые антимикробные вещества, ко-
торые и так присутствуют в живых ор-
ганизмах.

— В настоящее время открыто около 
трех тысяч антимикробных соединений, 
нативно присутствующих в живом ор-
ганизме, — говорит Елена Котенкова. — 
В литературе широко освещены рабо-
ты по выделению и изучению веществ 
антимикробной направленности, содер-
жащихся в микроорганизмах, культур-
ных и дикопроизрастающих растениях, 
секретах членистоногих и моллюсков, 
кожных покровах земноводных, пре-
смыкающихся и рыб, форменных эле-
ментах крови млекопитающих и птиц. 
Мы решили обратить внимание на тка-
ни слизистых оболочек свиней.

Дело в том, что слизистые, будучи 
пограничными зонами, постоянно кон-
тактируют с широким спектром разно-
образных микроорганизмов и вирусов, 
в том числе патогенных. Ученые пред-
положили, что эти ткани потенциально 
могут содержать набор веществ с анти-
микробным действием.

Исследователи провели протеомный 
анализ (исследование экспрессии генов 
на уровне белка) свиных слизистых обо-
лочек гортани, языка, губной и носовой 
полостей и оценили антимикробную ак-
тивность экстрактов этих тканей. 

— Мы предполагаем, что найденные 
нами вещества могут быть исполь-
зованы по-разному, — отметила Еле-
на Котенкова. — То есть в дальнейшем 
их можно будет включить в смеси кон-
сервантов натурального происхожде-
ния, биодобавки, вносимые в пищу, упа-
ковку и так далее.

Плюсом применения такой техно-
логии также является то, что раздо-

быть слизистые свиней несложно — 
это отходы мясоперерабатывающей 
промышленности, а значит, и сама до-
бавка на основе получаемых веществ 
будет дешева.

Как сообщил «Известиям» директор 
Высшей медико-биологической шко-
лы ЮУрГУ Вадим Цейликман, такая до-
бавка действительно может быть вос-
требована в силу своей натуральности.

— Найденные вещества белковой 
природы, а значит, они смогут расще-
питься в желудочно-кишечном тракте 
и будут безвредны для организма. По-
этому эти белки можно смело вносить 
в продукты питания, — сообщил ученый.

Однако заведующая кафедрой эн-
докринологии и диабетологии СибГМУ 
Юлия Самойлова считает, что открытие 
ученых требует длительных исследова-
ний и наблюдений.

— Это связано с биологическим про-
исхождением вещества, что может де-
лать его не менее серьезным аллерге-
ном, чем искусственные консерванты. 
Для подтверждения безопасности нуж-
ны многоэтапные исследования в рам-
ках доказательной медицины. В настоя-
щее время Роспотребнадзор установил 
допустимые нормы содержания анти-

биотиков в продуктах питания, кото-
рые и служат критерием безопасности 
данного продукта, — отметила Юлия 
Самойлова.

Работа по поиску новых консер-
вантов в слизистых свиней выполнена 
по гранту Российского научного фон-
да. Сейчас завершен первый этап ис-

следования, на котором ученые нашли 
и охарактеризовали найденные веще-
ства. В перспективе, на следующем 
этапе работы, специалисты планиру-
ют скооперироваться с пищевыми тех-
нологами, чтобы определить, в каких 
именно формах выпускать натураль-
ный свиной консервант.

Глас алмаза
В России нашли способ «услышать» кимберлитовые трубки

Александр Буланов

Российские ученые предложили но
вый способ поиска алмазов. С его 

помощью геологи собираются най
ти месторождения, расположение ко
торых не удается определить тради
ционными методами. Перспективная 
технология подразумевает бурение не
скольких скважин, между которыми бу
дут пропускаться сейсмические вол
ны. Особенности их распространения 
должны указать на точное расположе
ние кимберлитовых трубок. В реальных 
полевых условиях новый метод плани
руется испытать в марте 2019 года.

�� РЕДКИЕ КАМНИ

Количество открываемых алмазных 
мес торождений с каждым годом сни-
жается по всему миру. В первую очередь 
это связано с тем, что те кимберлитовые 
трубки (источники алмазов), которые 
можно было найти доступными метода-
ми поверхностного сканирования зем-
ли, уже открыты, а поиску остальных ме-
шает либо наличие естественных помех 
для сканирования (таких как непрони-
цаемые базальтовые породы), либо свой-
ства самих месторождений, снижающие 
их заметность для приборов.

Одним из основных методов поис-
ка месторождений алмазов на сегод-
няшний день является магнитное ска-
нирование. Именно с его помощью 
в прош лые годы было найдено боль-
шинство кимберлитовых тел, которые 
легко детектировались благодаря сво-
им магнитным свойствам. Однако но-
вые крупные объекты на территории 
России у геологов не получается най-
ти с 90-х годов прош лого века. В мире 
за пос ледние годы было сделано только 
одно крупное открытие, когда была об-
наружена трубка Луаши в Анголе.

�� НЕУЛОВИМЫЙ КИМБЕРЛИТ

В такой ситуации геологи в первую оче-
редь ориентируются на поиск объектов 
со слабыми магнитными свойствами. 
Особенно это актуально ввиду предпо-
ложений ученых о том, что чем менее 
они выражены, тем больше алмазонос-
ность месторождений. Одним из наибо-
лее перспективных поисковых методов 
для данных задач является межсква-
жинное сейсмическое просвечивание. 

Использование новой техноло-
гии подразумевает несколько эта-
пов. На первой, опытной стадии геоло-
ги бурят в земле нескольких скважин 
глубиной до 130 м, которые находят-

ся на расстоянии 250 м друг от друга. 
Далее в одну из них помещают элект-
роимпульсный излучатель упругих 
(сейсмических) колебаний, а в дру-
гую — датчики, способные фиксиро-
вать испус каемые им волны.

— Найти кимберлитовые трубки нам 
позволит свойство сейсмических волн 
менять свою скорость при прохожде-
нии через различные горные породы. 
При этом для создания объемной моде-
ли подземного пространства измере-
ния планируется делать на разных глу-
бинах — пара излучатель–датчик будет 
перемещаться по скважинам с шагом 
2–4 м, — рассказывает главный геофи-
зик Вилюйской геологоразведочной экс-
педиции алмазодобывающей компании 
«Алроса» Евгений Гончаров. 

Предполагается, что скорость про-
хождения сейсмических колебаний 
через кимберлитовые трубки будет 
значительно отличаться от скорости 
их распространения в породах, кото-
рыми они окружены. Именно эта раз-
ница откроет геологам расположение 
алмазных месторождений.

�� ОЦЕНКИ ПЕРСПЕКТИВ

По мнению доцента кафедры геофизики 
Российского государственного геоло-
горазведочного университета Виктора 
Романова, технология межскважинно-
го просвечивания также может быть по-
лезна для поиска рудных ископаемых, 
которые сильно отличаются от окру-
жающих их пород — в частности, алю-
миниевой руды — бокситов. Однако 
об эффективности метода можно бу-
дет судить лишь после проведения ис-
пытаний на объектах, считает ученый.

По мнению советника генераль-
ного директора «Росгеологии» Анто-
на Серге ева, область применения тех-
нологии ограничена тем, что ее можно 
использовать только на уже открытых 
кимберлитовых полях, где вероятность 
обнаружения алмазных месторожде-
ний максимально высока и оправдывает 
высокие расходы на бурение скважин.

— Если же говорить об использовании 
метода на ранних стадиях поиска, кото-
рые подразумевают исследование боль-

ших территорий, то это будет слишком 
затратным делом, учитывая текущие 
цены на производство необходимых 
работ. Пробурить один метр скважи-
ны сейчас стоит около $200, а речь идет 
о необходимости в нескольких сква-
жинах глубиной до 130 м в расчете 
на 1 кв. км, — отметил Антон Сергеев.

Первые испытания новой техноло-
гии состоялись в конце ноября 2018 года. 
На этом этапе были протестированы 
различные конфигурации датчиков, 
которые опускались как в сухие, так 
и в наполненные скважины, куда пред-
варительно был закачан специальный 
солевой раствор. Такая вариативность 
была нужна геофизикам для определе-
ния наиболее результативного способа, 
который в дальнейшем будет использо-
ваться на практике.

Практически все оборудование для 
исследований и программное обеспече-
ние для обработки полученной информа-
ции были разработаны в России. В про-
екте участвуют ученые геологического 
факультета МГУ им. М.В. Ломоносова.

В реальных полевых условиях ме-
тод планируется опробовать на тесто-
вом кимберлитовом объекте в Запад-
ной Якутии в марте 2019 года.

Наука

Корова на связи
Помещенный в желудок животного передатчик 
повысит качество молока

Дмитрий Людмирский

С помощью нового прибора, созда
ваемого российскими учеными 

и инженерами, животноводы смогут 
определять качество коровьего моло
ка задолго до дойки, узнавать на рас
стоянии о болезнях животного, а также 
его готовности к осеменению. Прибор 
представляет собой небольшую кап
сулу, помещаемую в желудок коровы 
и передающую оттуда полную инфор
мацию о состоянии здоровья живот
ного. Фермеры считают, что с помо
щью нового прибора можно будет 
значительно улучшить качество про
изводимого молока и снизить его сто
имость.

Проект, запущенный в новом Цент-
ре компетенции Национальной техно-
логической инициативы «Сенсорика» 
при Московском институте электрон-
ной техники (МИЭТ), призван совер-
шить инновационный прорыв в одной 
из самых консервативных отраслей 
сельского хозяйства  — молочном 
животноводстве. В рамках проекта 
ученые и инженеры Национального 
исследовательского университета 
МИЭТ и Федерального научного аг-
роинженерного центра ВИМ ведут 
разработку уникального прибора, 
предназначенного для автономной 
работы внутри желудка коровы, ко-
торый будет непрерывно передавать 
по беспроводному каналу всю необ-
ходимую зоотехникам информацию 
о состоянии здоровья животного, ка-
честве будущего молока, плотности 
кормления, потреблении воды, стату-
се фертильности (готовности к осе-
менению).

�� ВЕЧНАЯ ПИЛЮЛЯ

— В одну из желудочных камер коро-
вы ставится так называемый болюс — 
герметичная цилиндрическая капсула, 
это пилюля длиной около 10 см и ве-
сом примерно 200 г, снабженная рядом 
электрохимических и электромехани-
ческих датчиков, — рассказал «Извес-
тиям» один из инициаторов проекта, 
научный сотрудник ВИМа Федор Вла-
димиров.

Болюс с помощью механическо-
го аппликатора через рот помещают 
в рубец — один из четырех отделов 
коровьего желудка. Там он будет на-
ходиться на протяжении всей даль-
нейшей жизни животного, поскольку 
из-за своего размера выйти из желуд-
ка естественным путем не сможет. Тем 
не менее размер инородного тела ни-
чтожно мал на фоне гигантского же-
лудка коровы, так что он не наносит 
ей вреда.

Внутри капсулы находятся элект-
рический термометр, датчик кислот-
ности и акселерометр, которые в тече-
ние всей коровьей жизни (батарейки 
хватает на пять лет, а корова на ферме 
живет два-три года) будут непрерыв-
но передавать по беспроводной связи 
(Wi-Fi или GSM) данные о температуре 
в желудке, уровне pH и двигательной 
активности животного на компьютер. 
Кроме того, разработчики собираются 
добавить к этим приборам еще и GPS-
приемник, который будет выполнять 
роль встроенного в корову колоколь-
чика. 

�� ПРЕДСКАЗАТЬ УДОИ 

Указанных данных, по словам разра-
ботчиков, достаточно для того, что-
бы держать под полным контролем 
состояние здоровья животного и ка-
чество предстоящих удоев. Если, опи-

раясь на показания приборов, коррек-
тировать состав подаваемых корове 
кормов, то можно в широких преде-
лах управлять химическим соста-
вом будущего молока, в том числе 
его жирностью.

Федор Владимиров сравнивает бо-
люс с приборной панелью автомоби-
ля: по его показаниям животноводы 
способны рулить коровой как угод-
но. «Приборная панель» вовремя ука-
зывает на возможные неисправности 
(болезни) и физические кондиции жи-
вотного, например готовность коро-
вы к осеменению. Пока что момент на-
чала у крупного рогатого скота так 
называемой половой охоты скотник 
определяет на глазок, по поведению 
коровы: она становится более под-
вижной, начинает брыкаться. Период 
фертильности длится у нее всего не-
сколько часов, и если работник фер-
мы недоглядит, то следующий шанс 
произвести на свет теленка наступит 
только примерно через месяц, в те-
чение которого корова почти не бу-
дет давать молока. Использование же 
«приборной панели» позволяет полу-
чить сигнал по каждой конкретной 
корове точно в нужный момент, ког-
да акселерометр зафиксирует повы-
шенную двигательную активность 
животного.

— Но для того чтобы по показа-
ниям датчиков получать точную 
информацию о процессах, проис-
ходящих в организме животного, не-
обходимо разработать эффективные 
прог раммные алгоритмы,  — гово-
рит один из руководителей проек-
та, заместитель директора Инсти-
тута систем управления НИУ МИЭТ 
Константин Лялин. — Мы будем при-
менять для этого современные ме-
тоды анализа больших данных   — 
big data.

�� ПЕРСОНАЛЬНАЯ ДИЕТА

По словам Константина Лялина, необ-
ходимые разработки пока отсутству-
ют на мировом рынке, где технологии 
подобного класса тоже пока далеки 
от готовых промышленных решений. 
К тому же к программному и аппарат-
ному обеспечению российские жи-
вотноводы предъявляют несколько 
иные требования, чем их зарубежные 
коллеги. Им, например, почти не при-
ходится сталкиваться с неравномер-
ным составом комбикормов, который 
требует гораздо более тщательного 
наблюдения за химией коровьего же-
лудка.

— Качество молока на 70% зави-
сит от рациона коровы, — считает 
главный зоотехник подмосковно-
го племенного хозяйства «Зелено-
градское» Евгений Никитин. — Если 
болюс позволит прямо во время 
кормления получать информацию 
о реакции организма животного 
на состав корма, то мы сможем про-
изводить такое вкусное молоко, како-
го не попробуешь и в деревне. А если 
удастся в реальном времени следить 
за здоровьем животных и вовре-
мя добавлять в корм нужные лекар-
ства, то поднимутся удельные надои, 
а молоко станет не только вкуснее, 
но и дешевле.

Следующим шагом ученых, по мне-
нию Евгения Никитина, должна стать 
разработка системы индивидуаль-
ных кормушек для каждой коровы 
со специальным рационом, которым 
в автоматическом режиме управля-
ет центральный компьютер на осно-
ве персональных данных каждого жи-
вотного.

К консервантам относят все 
добавки с индексами от Е200 
до Е299. В качестве действую-
щих веществ в них применяют-
ся нитриты, нитраты, сульфаты, 
ацетаты, яблочная, фумаровая, 
молочная, уксусная кислоты 
и др. Большинство этих консер-
вантов считаются безвредными.

Справка «Известий»

Экспорт необработанных ал-
мазов из России за первые 
шесть месяцев 2018 года соста-
вил 27,06 млн карат, что на 2,3% 
выше, чем годом ранее, следует 
из опубликованных Минфином 
данных сертификатов Кимбер-
лийского процесса. В частно-
сти, во втором квартале этого 
года экспорт составил 13,42 млн 
карат, что на 9,3% выше пока-
зателя аналогичного периода 
прошлого года. Крупнейшим по-
купателем российских алмазов 
в первом полугодии вновь ста-
ла Бельгия, закупившая 17,5 млн 
карат, что практически соответ-
ствует показателю годичной 
давности.

Справка «Известий»

Ученые обещают, что новые консервирующие вещества будут безопасны 
и дешевы | ТАСС | Александр Овчинников

В Калужской области уже прошли испытания новой методики поиска 
месторождений | Павел Бедняков | «Известия»
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Маг и математик

Роман Сенчин

Писатель

П исатели Серебряного века, в от-
личие от Золотого, представляют-

ся мне юношами. Даже те, кто прожил 
долго. Ничего с этим не могу поделать — 
думая, скажем, о Георгии Иванове или 
Михаиле Кузмине, Андрее Белом, Ива-
не Бунине, я вижу юношей. Даже Фе-
дор Сологуб — этакий крепыш-увалень 
с детскими глазами. Единственный, по-
жалуй, взрослый среди них — Брюсов, 
145 лет со дня рождения которого ис-
полнилось сегодня.

Может быть, потому, что в пер-
вый раз я увидел его лицо на почто-
вой марке таким: с густыми бро-
вями, седой бородкой, строгим 
взглядом... По сути, он действитель-
но всю жизнь являлся вожаком. Вы-
шел из той ватаги, которую называ-
ли русскими декадентами. «Ватага 
декадентов» — это вроде бы оксюмо-
рон, но русские декаденты ломились 
в литературу так шумно и настой-
чиво, что декларируемая ими упа-
дочность превращалась в мощней-
ший заряд энергии, передавшийся 
и следующим поколениям. Футури-
сты, акмеисты, имажинисты пользо-
вались брешью, пробитой декаден-
тами.

Брюсов был среди них, кажется, 
самым младшим и самым громким — 
но и в уличных ватагах роль за-
дир, как правило, играют младшаки. 
По словам Бунина, студент Брюсов 
отвергал «всё старое» и приветство-
вал «всё новое», предлагал сжечь 
старые книги, о нем, Бунине, отзы-
вался так — «хотя и не символист, 
но все-таки настоящий поэт»...

Желчному Бунину времен эми-
грации можно не верить, но то, что 
молодой Валерий Яковлевич был 
радикалом, сомнений нет. Этот 
радикализм, видимо, подвиг его 
на создание своего литературного 
течения — русского символизма.

Старшие соратники-декаденты, 
жившие в основном в Петербурге, 
восприняли шаг младшака-москви-
ча, притом не дворянина, а из куп-
цов, как наглость. Позже «декадент-
ская мадонна» Зинаида Гиппиус 
утверждала: «Конечно, не Брюсов 
создал новые течения в литературе. 
Они создались сами, естественно».

Нет, у русского символизма есть 
конкретный создатель — Брюсов. 
Он соткал его практически в оди-
ночку. Прописал и теорию, наполнил 
эту теорию практикой. Он много пе-
реводил, особенно «сюзерена» Поля 
Верлена. В Москве близких по духу 
были единицы, и Брюсову приходи-
лось придумывать себе псевдони-
мы — В. Даров, А. Бронин, К. Созон-
тов, З. Фукс, еще множество, чтобы 
разнообразить страничку с содер-
жанием альманаха «Русские симво-
листы». В первом же выпуске в ко-
ротеньком тексте «От издателя» 
Брюсов щелкнул по носу декаден-
тов: «Считаю нужным напомнить, 
что язык декадентов, странные, не-
обыкновенные тропы и фигуры, во-
все не составляет необходимого эле-
мента в символизме. 
Правда, символизм и де-
кадентство часто сли-
ваются, но этого может 
и не быть. Цель симво-
лизма — рядом сопостав-
ленных образов как бы 
загипнотизировать чи-
тателя, вызвать в нем из-
вестное настроение».

В числе если и не сим-
волистов, то попутчиков 
находился и Бунин. При-
чем тогда Иван Алексее-
вич этому не противился, 
а с радостью отклик-
нулся на предложение 
Брюсова издать книж-
ку стихов под названи-
ем «Листопад» в его сим-
волистском «Скорпионе» 
и получил за нее Пуш-
кинскую премию.

К Брюсову тянулись 
молодые, его слушали, 
у него мечтали издать-
ся, от него ждали рецен-
зий. Но, повзрослев, поч-
ти все ученики бежали 
прочь. Он разочаровы-
вал их или становил-
ся объектом насмешек. 
«Брюсов не маг, а мате-
матик», — сделал откры-
тие 25-летний Александр 
Блок.

Да, Брюсов был математиком 
и в прямом смысле — любил на досу-
ге решать задачки, и в переносном — 
стихотворения он скорее не сочи-
нял, а высчитывал. В его наследии 
нет хитов, за исключением разве что 
программного моностиха «О закрой 
свои бледные ноги». Многое напоми-
нает графоманию, но есть и озаре-
ния. Например, такое тоже, впрочем, 
не раз высмеянное и спародирован-
ное. Называется смело — «Творче-
ство», написано в 22 года: «Тень не-
созданных созданий/ Колыхается 
во сне,/ Словно лопасти латаний/ 
На эмалевой стене./ Фиолетовые 
руки/ На эмалевой стене/ Полусон-
но чертят звуки/ В звонко-звуч-
ной тишине./ И прозрачные киоски/ 
В звонко-звучной тишине/ Выраста-
ют, словно блестки,/ При лазоревой 
луне./ Всходит месяц обнаженный/ 
При лазоревой луне.../ Звуки реют 
полусонно,/ Звуки ластятся ко мне./ 
Тайны созданных созданий/ С лас-
кой ластятся ко мне,/ И трепещет 
тень латаний/ На эмалевой стене».

...Уходили одни ученики, прихо-
дили другие. Хотя с начала 1910-х 
Брюсов уже очень редко говорил 
про символизм, постепенно перехо-
дя к принятию «традиционных цен-
ностей». Он много писал о Пушки-
не. Причем писал интересно, до сих 
пор необычно. Кстати, собрание со-
чинений Брюсова меня притягива-
ет много лет. Время от времени беру 
в руки то один том, то другой и зачи-
тываюсь. Это странный автор. Поч-
ти всегда на грани фола, но именно 
на грани. Что-то в нем есть притяга-
тельное, иное.

Он, ныне полузабытый, очень за-
разителен. Если им увлечешься, нач-
нешь подражать, потянет жить, как 
его герои. Но потом придешь к выво-
ду, что это морок, опасная и жесто-
кая игра.

В 1917-м, еще до Октяб ря, Брю-
сов вдруг стал союзником Максима 
Горького, а социалистическую ре-
волюцию принял с радостью и взял-
ся за создание советской литерату-
ры. Искал талантливую молодежь, 
занимал одновременно несколь-
ко важных должностей, вел лите-
ратурные вечера, создал Высший 
литературно-художественный ин-
ститут — прообраз знаменитого 
Лит института.

Брюсов успел поэтически опла-
кать Ленина и умер осенью 1924-го, 
в 50 лет. Его мало читают теперь. 
Редко вспоминают. Может быть, 
свой талант — невеликий, но мощ-
ный — он растратил на организаци-
онную деятельность. В молодости 
на создание русского символиз-
ма, в зрелости — советской литера-
туры. Но такие фигуры необходимы. 
Они двигают литературу, не дают ей 
окос тенеть, обрасти ракушками, за-
нестись песком. А заглянуть в книги 
Брюсова стоит.

«Мы максимально расширим 
контакт со зрителем»
Режиссер Евгений Марчелли — о государственном значении Года театра  
и сюрпризах церемонии открытия

Даниил Поляков

С егодня в Ярославле пройдет цере-
мония открытия Года театра в РФ. 

В торжественном мероприятии при-
мет участие президент России Влади-
мир Путин. В качестве гостей ожида-
ются представители десятков ведущих 
институций страны. «Известия» рас-
спросили режиссера вечера, художе-
ственного руководителя Ярославско-
го театра драмы имени Федора Волкова 
Евгения Марчелли о программе цере-
монии, сюрпризах для зрителей и дол-
госрочных ожиданиях.

Как вы восприняли известие, что Год те-
атра откроют в Ярославле?

Нормально отреагировал. Позвонили 
из Министерства культуры России, ска-
зали, что решили открывать Год теат-
ра в Ярославле. Я ответил, мол, здорово, 
в этом есть своя логика, так как первый 
русский профессиональный театр воз-
ник именно у нас. Как утверждает преда-
ние, актер Федор Волков и группа арти-
стов создали в 1750 году репертуарный 
театр, на спектакли которого продавали 
билеты. Впоследствии Волкова пригла-
сили в Санкт-Петербург, где он прини-
мал участие в открытии Александринки.

Вас привлекали к разработке програм-
мы открытия?

Да, конечно, мне изначально предло-
жили быть главным режиссером дей-
ства. Нас собирали в Министерстве 
культуры, каждый высказывал свои 
соображения. Мое предложение про-

вести первый в жизни всероссийский 
сбор труппы нашло поддержку. Если 
задумка будет реализована, то почти 
от каждого театра России на открытие 
приедут представители из числа веду-
щих актеров. После поздравительных 
речей состоится небольшой концерт, 
на котором мы обыграем главные вехи 
развития российского театра. Этим за-
нимается режиссер Нина Чусова.

Русский театр пронизан символами 
и приметами. Он хранит традиции, при-
чем не только положительные.

В театре действительно очень мно-
го чего-то потустороннего и человеку 
с улицы непонятного. Мы все немнож-
ко суеверные люди. Надеемся и ве-
рим, что нам помогают в профессии 
какие-то определенные действия. Или 
опекают и сопровождают высшие силы. 
Театр — непростой организм, большой 
сгусток различных самолюбий и ам-
биций. У всех актеров эго зашкалива-
ет, и это на самом деле правильно.

Человек не может идти в актерскую 
профессию без осознания себя гениаль-
ной личностью. В таком коллективе — 
скажем так, не совсем здоровых психи-
чески людей — порой сложно уживаться 
положительным традициям. История 
любого театра — это в том числе беско-
нечные интриги и войны. Думаю, нет 
такого театра, где царит исключитель-
но миролюбивая домашняя атмосфера.

Не все актеры заняты одинаково. Ме-
нее востребованные списывают свое 
положение на то, что какой-то актрисе 
или актеру больше везет. Он (она) нахо-

дит пути к режиссеру и так далее. Это 
вполне нормальная, честолюбивая, не-
много завистническая история, кото-
рая всегда имеет место.

А как же еще одна прекрасная традиция — 
дружить против кого-нибудь?

Вот-вот, это самая главная наша тра-
диция! В театре, как правило, собира-
ются компании по интересам. И ин-
терес этот заключается в том, чтобы 
кого-то заклевать (смеется).

Как столь знаковое событие, как от-
крытие Года театра, скажется на инте-
ресе ярославцев к этому виду искусства?

Я думаю, само открытие вряд ли 
как-то серьезно повлияет на интерес 
зрителя. Скорее это такое символи-
ческое событие — все равно что пере-
резать ленточку. А вот сам Год театра 

предполагает более активное участие 
творческих коллективов в жизни ре-
гиона. Актеры побывают в удаленных 
уголках области, выступят на площад-
ках, до которых прежде никогда не до-
бирались. Мы максимально расширим 
контакт со зрителем.

К примеру, организовать день рож-
дения Федора Волкова как некое кар-
навальное шествие. А в День театра 
провести конкурс капустников всех те-
атральных коллективов области. Пока 
это только наши желания и планы. Они 
должны быть поддержаны финансово 
и морально как властью, так и театраль-
ным сообществом. Но самое главное, 
чего мы ждем от 2019-го, — повышенного 
внимания государства к театрам в Рос-
сии. Если проблемы всех театров стра-
ны свести к пяти, думаю как минимум 
четыре совпадут повсеместно.

Например?
Самая болезненная тема — жилье 

для артистов. Последние лет 15–20 те-
атры не получают квартир от государ-
ства. Молодые артисты, приезжая на ра-
боту, не могут себе позволить не то что 
купить, а даже снять на свою зарпла-
ту квартиру. Мы, например, арендуем 
столько жилья для своих актеров, что, 
если бы нам разрешили его покупать, 
мы могли бы через пять–восемь лет ре-
шить квартирный вопрос.

Вторая проблема — техническое пе-
реоснащение сцены. Это очень слож-
ный дорогостоящий процесс. История 
движется вперед семимильными ша-
гами. Электроника развивается неимо-
верными темпами, и то, что еще пять лет 
назад казалось чем-то фантастическим, 
сегодня уже морально устарело. Что там 
и говорить, многие театры в России се-
годня до сих пор работают на фонарях, 
которые были выпущены еще до войны.

А ваш театр на какие технические проб-
лемы жалуется?

У нашего театра есть конкретная за-
дача — переоснащение верхней меха-
ники сцены. Все штанкеты и софиты 
50 лет никто не трогал. Над головами 
артистов висят тонны металла, и толь-
ко одному Богу известно, сколько еще 
эта конструкция продержится.

Думаю, у многих учреждений есть 
подобные проблемы. Надеюсь, в Год 
театра мы о них расскажем. Я пони-
маю, что власти не могут сказать: мол, 
в 2019-м все решим. Но по крайней мере 
наметить конкретные планы и обо-
значить реальные сроки необходимо. 
Мы тогда будем знать свой примерный 
завтрашний день. Все театральное со-
общество надеется, что в Год театра 
мы вступим в более осмысленные вза-
имоотношения с государством. Хотя, 
знаете... Я, с одной стороны, оптимист, 
с другой — скептик. Поживем — увидим.

Перспектива красоты
В России впервые показали работы гения Ренессанса Пьеро делла Франческа
Сергей Уваров

В Эрмитаже открылась одна из главных 
выставок года — «Пьеро делла Фран-

ческа. Монарх живописи». Это первая 
в России экспозиция великого художни-
ка раннего Возрождения, работ которого 
в наших собраниях нет вовсе. Из разных 
мировых музеев в Санкт-Петербург при-
ехали 10 произведений искусства и нес-
колько редких манускриптов.

Несмотря на скромное количество 
экспонатов, разместившихся в одном 
зале Зимнего дворца — Пикетном, мас-
штаб события сложно переоценить: 
произведения Пьеро делла Франче-
ска, во-первых, немногочисленны, 
а во-вторых, рассредоточены по миру. 
Причем некоторые ключевые вещи хра-
нятся в небольших итальянских горо-
дах, куда туристы добираются неча-
сто, например в Сансеполькро, откуда 
на выставку прибыли две переведенные 
на дерево фрески.

Поэтому уже за саму возможность 
увидеть эти шедевры в одном про-
странстве надо сказать спасибо Эрми-
тажу и поддержавшему проект банку 
Intesa Sanpaolo. Но экспозиция инте-
ресна не только работами как таковы-
ми, но и общей репрезентативностью: 
здесь есть и светские портреты, и об-
разы святых, и фрески, и алтарные про-
изведения, и, наконец, рукописи гения.

Пьеро делла Франческа — один 
из ведущих итальянских живописцев 
XV века. Его стиль и находки повлияли 
на мастеров следующих поколений — 
в частности, на Рафаэля. Но, как и пола-
гается ренессансному гению, помимо 
искусства делла Франческа увлекался 

и наукой — его перу принадлежат нес-
колько трактатов, которые ценились 
современниками не меньше, чем его 
художественное творчество. Уместно 
провести параллель с Леонардо да Вин-
чи, также уделявшим немало времени 
теоретическим изысканиям.

Главным научным трудом Пьеро дел-
ла Франческа стал «Трактат о перспекти-
ве» (ок. 1472–1481), где он впервые теоре-
тически обосновал базовые принципы 
реалистического изображения. Посе-
тители выставки могут увидеть ману-
скрипт, раскрытый на странице с черте-
жами человеческих голов. А по соседству 
с витриной, где хранится книга, размеще-
но блестящее практическое воплощение 
этих идей: навершие алтаря святого Ан-
тония со сценой Благовещения.

На первом плане здесь — фигуры ко-
ленопреклоненного ангела и Девы Ма-
рии, а за ними — уходящая вдаль колон-
нада. Образованный ею путь приводит 
к полукруглому оконному проему, в ко-
тором видны небеса. Все это сообщает 
относительно небольшому изображе-
нию, к тому же ограниченному сложной 
фигурной формой (картину требовалось 
вписать в архитектуру церкви), неверо-
ятный объем, воздушность, ощущение 
глубины пространства.

В противоположном конце Пикетно-
го зала расположены еще три алтарных 
образа: ростовые портреты святых Ав-
густина, Михаила и Николая Толентин-
ского. Делла Франческа создал четыре 
створки для монастыря Борго-Сансе-
полькро. Сегодня они принадлежат 

разным странам. В Эрмитаже удалось 
соб рать все части полиптиха, кроме од-
ной. Из них наиболее интересна цен-
тральная, с Августином: на его одеянии 
изображены миниатюрные евангель-
ские сюжеты, рассматривать кото-
рые — отдельное удовольствие. По сути 
получается что-то вроде иконы с жи-
тийными клеймами, только в реалисти-
ческих условиях.

Светское искусство Пьеро делла 
Франческа представлено портретами 
главы Римини Сиджизмондо Пандоль-
фо Малатеста и мальчика Гвидобаль-
до да Монтефельтро, в будущем вла-
стителя Урбино и заказчика Рафаэля. 
В обоих случаях художник изобража-
ет сиятельных моделей строго в про-
филь, как на монетах и медалях, и это 
сообщает образам некоторую архаич-
ность — у титанов высокого Возрож-
дения такого не встретишь. Вместе 
с тем здесь уже есть психологическая 
точность, а главное — внутренняя гар-
мония.

Эта гармоничность, свет характерны 
и для выставки в целом. Потому особен-
но удачным кажется архитектурно-ди-
зайнерское решение сделать все экспо-
зиционное пространство белоснежным. 
Лучшего «аккомпанемента» для небес-
ного сияния искусства Пьеро делла 
Франческа не найти.

Культура
МНЕНИЕ
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Евгений Марчелли окончил ак-
терское отделение Ярослав-
ского театрального училища 
и Щукинское училище по спе-
циальности «режиссер драма-
тического театра». Возглавлял 
театры в Советске, Омске и Ка-
лининграде. С 2011 го да — худрук 
Ярославского театра драмы име-
ни Волкова. Ставит спектакли 
в ведущих театрах Москвы. За-
служенный деятель искусств РФ, 
лауреат «Золотой маски».
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Рекордная классика

Роман Ротенберг

Глава штаба национальной  
сборной России по хоккею,  
первый вице-президент ФХР

В этом месяце футбольная арена «Зе-
нита» станет самым притягательным 

местом для любителей хоккея: 16 декаб-
ря сборные России и Финляндии прове-
дут здесь заключительный матч Кубка 
«Первого канала», а спустя шесть дней 
СКА и ЦСКА сыграют на этом стадионе 
в рамках регулярного чемпионата КХЛ.

Игры на открытом воздухе — забы-
тая традиция отечественного хоккея. 
Первые чемпионаты СССР (с 1946 года) 
проводились именно в таком формате. 
Даже когда к московскому чемпиона-
ту мира 1957 года построили 11-тысяч-

ную МСА «Лужники», это не мешало 
проводить часть матчей под откры-
тым небом на соседней БСА имени 
Ленина. Полностью на закрытые ус-
ловия советские команды перешли 
к 1960-м, когда на собственных стади-
онах появились крыши. Кстати, хок-
кеистам ленинградского СКА при-
шлось долго ждать своего переезда: 
они начали выступать на «Юбилей-
ном» только в 1967 го ду. Поэтому сим-
волично, что первый матч сборной 
России на открытом воздухе состо-
ится именно в Санкт-Петербурге, где 
эпоха «уличного хоккея» в свое время 
закончилась.

В чем преимущество проведения 
домашнего матча сборной на футболь-
ной арене в рамках «Зимней класси-
ки» КХЛ? Открытый воздух и большой 
стадион превратят игру Россия — Фин-
ляндия из простого матча Евротура 
в событие, о котором будут говорить 
во всем хоккейном мире. И что еще 
важно: Кубок «Первого канала» сно-
ва выйдет за пределы Москвы. На этот 
раз повезло болельщикам из Санкт-
Петербурга.

Мы рассчитываем, что на игре 
в Северной столице будет побит ре-
корд посещаемости хоккейных мат-
чей в нашей стране (действующий 
был установлен в «Лужниках», ког-
да встречу чемпионата мира 1957 года 

СССР — Швеция посетили 55 тыс. зри-
телей). Стадион «Газпром Арена» вме-
щает 56 тыс., но помимо этого там бу-
дут установлены дополнительные 
выносные трибуны, что позволит уве-
личить количество зрителей до 68 тыс. 
Уже сейчас львиная доля билетов рас-
куплена. Так что очень надеемся на по-
мощь болельщиков в обновлении мно-
голетнего рекорда!

Не стоит бояться, что из-за разме-
ров арены будет сложно наблюдать 
за игрой хоккеистов. Футбольный га-
зон выкатят за пределы сооружения, 
в границах бывшей поляны останет-
ся углубление, благодаря которому 
временные трибуны смонтируют под 
определенным углом. Полученный 
уклон не будет мешать обзору — ни тем, 
кто сидит в первых рядах стационар-
ных секторов, ни зрителям временных 
трибун, которые расположатся со сто-
роны каждого из четырех бортов. Что 
касается сюрпризов капризной пи-
терской погоды, то и здесь все предус-
мотрено. В случае осадков зрителей 
укроет крыша арены.

Несомненно, «Зимняя классика» мо-
жет стать драйвером роста хоккей-
ной аудитории, которая уже сейчас, 
согласно опросам, составляет почти 
60% всего населения России. Напри-
мер, СКА является хоккейным клубом 
номер один в Европе по количеству 
болельщиков. По ежегодным иссле-
дованиям компании «Той-опинион», 

аудитория ХК СКА только в Санкт-Пе-
тербурге составляет 1,8–2 млн человек, 
в СЗФО — 3,4 млн.

Добавьте к этому аудиторию бо-
лельщиков других команд — получа-
ется огромная цифра! Люди хотят зре-
лищ! На хоккейные матчи приходят 
семьями, вместе с маленькими детьми. 
Это замечательно. Развитие физкуль-
туры и спорта является приоритетным 
направлением в стране, государство 
принимает меры для вовлечения в за-
нятия спортом все большего количе-
ства людей, особенно детей и подрост-
ков. И подобные мероприятия только 
способствуют интересу подрастающе-
го поколения к спорту.

Проходить такие матчи долж-
ны, конечно же, не только в Москве 
и Санкт-Петербурге. Если речь идет 
о регионах, необходимо смотреть 
на готовность того или иного города 
принять подобные зрелищные меро-
приятия. Будем думать, рассматривать 
эту идею дальше.

КХЛ любят сравнивать с НХЛ. Нуж-
но отметить, что в России меньшая 
посещаемость (но в некоторых горо-
дах лишь из-за вместимости арен), чем 
в Америке и Канаде. В НХЛ она состав-
ляет около 15 тыс., а в КХЛ — 6,5 тыс. 
Огромное число зрителей не имеет 
возможности прийти на матчи. Благо-
даря «Зимней классике» мы хотим дать 
такую возможность максимальному 
числу любителей хоккея.

Спорт

Вслед за питерской
«Спартак» и «Краснодар» постараются догнать вышедший  
в плей-офф Лиги Европы «Зенит»

Севастиан Терлецкий, Дмитрий Лару

Еще ни разу за время существования 
Лиги Европы не случалось, чтобы 

сразу три российские команды преодо-
левали групповой этап турнира. В этом 
году «Зенит», «Спартак» и «Краснодар» 
имеют реальную возможность перепи-
сать историю. Петербуржцы уже добы-
ли путевку в плей-офф второго по зна-
чимости клубного турнира Старого 
Света, обеспечив себе первое место 
в квартете. Москвичи и краснодарцы 
в заключительном туре постараются 
присоединиться к сине-бело-голубым.

�� «ВИЛЬЯРРЕАЛ» — «СПАРТАК»

«Спартак» кажется явным аутсайдером 
группы G. Красно-белые занимают по-
следнее место в квартете с пятью очка-
ми в активе. Однако плотность в таблице 
настолько высока, что победа в госте-
вом матче над «Вильярреалом» сразу 
выводит москвичей в плей-офф. Любой 
другой результат не оставляет коман-
де Олега Кононова шансов на евровес-
ну. Испанский коллектив не выглядит 
столь уж грозным соперником. «Жел-
тая субмарина» погрузилась практиче-
ски на самое дно испанского чемпионата 
(17-е место из 20) и перед игрой со «Спар-
таком» уволила главного тренера. Ме-
сто Хавьера Кальехи занял Луис Гарсия.

— «Спартак» — команда непредска-
зуемая, — поделился своим мнением 
с «Известиями» бывший владелец клу-
ба Андрей Червиченко. — У ребят может 
пойти игра, и каждая атака будет завер-
шаться голом, а может не получиться 
вообще ничего. Но сегодня красно-бе-
лые не выглядят коллективом, способ-
ным без проблем побеждать на выез-
де участника Лиги Европы из Испании. 
Москвичам может повезти, но объек-
тивных причин спокойно обыгрывать 
«Вильярреал» я не вижу.

«Спартак» серьезно осложнил себе 
еврокубковую кампанию двумя пора-
жениями от венского «Рапида» (0:2 на вы-
езде и 1:2 дома). Изначально австрий-
цы считались главными аутсайдерами 
квартета. Теперь же они делят первое 
место с «Вильярреалом» (по 7 очков) 
и имеют хорошие шансы на плей-офф.

— Красно-белым очень тяжело рас-
считывать на выход из группы, — за-
явил «Известиям» защитник «Рапи-
да» Матео Барач. — С другой стороны, 
все зависит от одной игры, в которой 
им нужно добиться победы. В жизни 
нет ничего невозможного. Мы дважды 
играли со «Спартаком», оба раза побе-
дили, но это были крайне тяжелые мат-
чи. У них сильная команда, которая точ-
но поборется за свой шанс.

�� «СЕВИЛЬЯ» — «КРАСНОДАР»

Чтобы гарантировать себе участие в ве-
сенней стадии Лиги Европы, «Краснода-
ру» достаточно не проиграть «Севилье» 

на выезде. Но эта задача не выглядит 
простой. Андалусийцы в текущем сезо-
не смотрятся очень достойно: команда 
идет на втором месте в чемпионате Ис-
пании после 15 туров, отставая от лиди-
рующей «Барселоны» всего на три очка.

— «Краснодар» сейчас на ходу, — счи-
тает глава Объединения отечественных 
тренеров Михаил Гершкович. — Команда 
демонстрирует хороший уровень фут-
бола как во внутреннем первенстве, так 
и на европейской арене. Хочется, чтобы 
«горожане» под руководством молодого 
российского специалиста Мурада Му-
саева преодолели групповой этап Лиги 
Европы, и я верю, что им это по силам.

Теоретически «Краснодар» может 
выйти в плей-офф и в случае пораже-
ния в Испании. Тогда все будет зависеть 
от итогового счета на табло. Дома «горо-
жане» обыграли «Севилью» (2:1), и, что-
бы обогнать ее в таблице, «быкам» мож-
но потерпеть минимальное поражение, 
при этом забив два мяча и более. Возмо-
жен и вариант, при котором по итогам 
последнего тура у «Краснодара» будет 

равное количество очков с бельгийским 
«Стандардом» (если «Стандард» обыг-
рает «Акхисар», а «Краснодар» уступит 
«Севилье»). С учетом того что команды 
обменялись победами с одинаковым 
счетом (2:1), лучшего будут определять 
по разнице забитых и пропущенных мя-
чей. Если и там показатель будет оди-
наковым, то пойдет подсчет забитых 
голов. Если же и это не выявит лидера, 
то путевку в плей-офф получит коман-
да с лучшим рейтингом в таблице ко-
эффициентов УЕФА. «Быки» занимают 
44-е место, «Стандард» — 85-е. Аналогич-
ный расклад возможен и с «Севильей», 
если испанцы выиграют у «Краснодара» 
с тем же счетом, с которым проиграли 
в первом матче (1:2). Но тогда «горожа-
не» окажутся в проигрышной ситуа-
ции — «Севилья» занимает шестое мес-
то в клубном рейтинге УЕФА.

�� «СЛАВИЯ» — «ЗЕНИТ»

Петербуржцы находятся в самой ком-
фортной ситуации. Для них последний 

тур группового этапа не имеет турнир-
ного значения. «Зенит» не только обе-
спечил себе путевку в плей-офф, но и га-
рантировал первое место в квартете. 
А вот для «Славии» в этой игре решится 
многое. Чехи борются с «Копенгагеном» 
за второе место, и даже ничьей с рос-
сийским клубом им хватит, чтобы вый-
ти из группы.

— Уверен, наставник «Зенита» Сергей 
Семак не отдаст этот матч сопернику, 
несмотря на то что сине-бело-голу-
бым, по сути, уже ничего не нужно, — за-
явил «Известиям» именитый чешский 
футболист Иржи Ярошик. — Особенно 
если учитывать, что несколько послед-
них встреч в РПЛ питерцам явно не уда-
лись. Для «Славии» это игра года, и уве-
рен: они сделают все для того, чтобы 
победить. Безусловно, им должна по-
мочь поддержка болельщиков.

Эти матчи станут последними с учас-
тием российских клубов в 2018 году. На-
циональный чемпионат уже ушел на пе-
рерыв, а весенняя стадия еврокубков 
стартует в феврале 2019 года.

«Играть против России 
всегда было нелегко»
Французский центровой «Юта Джаз» Руди Гобер — о матчах 
квалификации ЧМ-2019 и конфликте Евролиги с ФИБА

Тимур Ганеев, Александр Невзгода

Л идер сборной Франции Руди Гобер 
в прошлом сезоне утвердился в ста-

тусе одного из лучших центровых NBA. 
Он был признан «Лучшим защищающим-
ся игроком» сезона-2017/18 с показателя-
ми 10,7 подбора, 2,3 блок-шота и 0,8 пе-
рехвата в среднем за матч. Игрок «Юты» 
стал всего пятым иностранцем, получив-
шим эту престижную награду, повторив 
достижение Жоакима Ноа, Марка Газо-
ля, Дикембе Мутомбо и Хакима Оладжу-
вона. В нынешнем сезоне Гобер — клю-
чевой элемент в игровой системе Куина 
Снайдера, и он пытается вытянуть коман-
ду в плей-офф NBA. 

В своем плотном графике 26-летний 
баскетболист нашел время пообщаться 
с «Известиями» и рассказать о причинах 
высокой результативности в NBA, отно-
шении к конфликту Евролиги и ФИБА, 
таланте Алексея Шведа и перспективах 
Этторе Мессины стать главным трене-
ром. 

Главная проблема в европейском баскет-
боле — противоречия между ФИБА и Ев-
ролигой. Какую позицию вы занимаете 
по этому вопросу?

Если говорить об этой ситуации с по-
зиции игрока, то мы вообще не должны 
думать о таких проблемах. Баскетбо-
лист должен играть там, где хочет и где 
ему можно. Хотелось бы, чтобы руково-
дители ФИБА и Евролиги сели за стол 
переговоров и договорились обо всех 
деталях, чтобы у игроков не возника-
ли подобные вопросы: а что мне будет 
за это? А как мне успеть сыграть и там 
и там? А отпустит ли меня клуб?

Действующий чемпион Европы — сбор-
ная Словении не поедет на мировое пер-
венство (балканская команда одержала 
всего две победы в десяти играх и поте-
ряла даже теоретические шансы на вы-
ход в финальную стадию ЧМ). Невысо-
кие шансы и у сборной Хорватии. Это 
нормальная ситуация, учитывая, что 
многие звезды вроде Горана Драгича 
или Луки Дончича пропустят мировое 
первенство?

К сожалению, спор двух организа-
ций сильнее всего отразился на коман-
дах, где много игроков выступают в NBA 
или Евролиге. Это печально, и дальше 
так продолжаться не может. Если ФИБА 
и впредь хочет разыгрывать путевки 
на крупные турниры по такому форма-
ту, им нужно договориться как мини-

мум с Евролигой. С NBA это сделать бу-
дет нереально. Сезон за океаном очень 
длинный, а плотность матчей чрезвы-
чайно высокая. Вырваться в Европу про-
сто невозможно.

Что вы можете сказать о нынешнем со-
стоянии сборной России по баскетболу, 
с которой вы играли этим летом в Крас-
нодаре?

Играть против России всегда было 
нелегко. Матч квалификации чемпио-
ната мира-2019 в Краснодаре не стал 
исключением. У вас много физически 
крепких и талантливых ребят. Думаю, 
баскетбол в вашей стране хорошо раз-
вит.

Кто сейчас лучший игрок в сборной Рос-
сии?

Надо назвать Тимофея Мозгова, ко-
торый выступает в NBA и играет на од-
ной позиции со мной. Также выделю 
Алексея Шведа — у него невероятный 
талант.

Что вы можете сказать про нынешнее по-
ложение Тимофея Мозгова в «Орландо»?

Это NBA, друзья. Тут нелегко полу-
чать игровое время, точнее, его очень 
сложно добиться. Кроме высочайшей 
конкуренции не всегда можно попасть 

в струю, единожды выпав из обой-
мы. Из-за травмы или решения трене-
ра. Летом мы играли друг против друга 
в матче сборных, и тогда он смотрел-
ся очень неплохо. В любом случае мне 
очень сложно судить о ситуации, когда 
я не нахожусь в команде и не знаю всех 
подводных камней.

Тренер «Юты» Куин Снайдер год работал 
помощником Этторе Мессины в столич-
ном ЦСКА. Что он рассказывал про Рос-
сию и этот клуб?

Я помню, что он всегда говорил 
только хорошее о времени, проведен-
ном в России. Мы не так часто касались 
этой темы, но он высоко ценит опыт, 
приобретенный в ЦСКА, людей, кото-
рых он там встречал, и саму страну.

Этторе Мессина — ассистент Грегга По-
повича в «Сан-Антонио». Какова веро-
ятность, что итальянец будет назначен 
главным тренером клуба NBA?

Кто знает, кто знает... Я никогда 
не играл под его руководством, но у него 
огромный опыт и отличная репутация 
в лиге. Я, конечно, не генеральный ме-
неджер «Сан-Антонио», но думаю, что 
у Мессины достаточно знаний и пони-
мания баскетбола для подобной долж-
ности в любом клубе.

Вы давно живете в штате Юта. Андрей 
Кириленко до сих пор популярен в Солт-
Лейк-Сити?

Да, конечно (смеется). То, что он де-
лал на площадке, не может не нравить-
ся. Забивал сверху, подбирал мячи, ста-
вил блок-шоты, защищался против всех 
подряд, боролся за каждый мяч. По мое-
му мнению, он лучший игрок в истории 
России и легенда «Юты».

Поддерживаете ли вы отношения с игро-
ком ЦСКА и партнером по сборной Фран-
ции Нандо Де Коло?

В течение сезона я стараюсь концен-
трироваться только на игре, но по воз-
можности общаюсь со своими знакомы-
ми. Слежу за твиттером, инстаграмом 
своих друзей и партнеров по сборной. 
Так что я не забываю про Нандо.

Какая команда кажется вам фаворитом 
этого сезона в NBA?

«Голден Стэйт» — действующие чем-
пионы лиги, поэтому для меня они 
и являются главными претендентами 
на титул, но не надо забывать, что NBA — 
абсолютно непредсказуемая лига, в ко-

торой все может измениться в любой 
момент. Многие команды в этом году 
прогрессируют, в том числе и «Юта». 
Я думаю только о наших результатах 
и уверен, что мы можем пройти очень 
далеко.

В Западной конференции команды, име-
ющие 50-процентный показатель побед 
и поражений, даже близко не подходят 
к зоне плей-офф. Можно ли говорить 
о колоссальном преимуществе Запада 
перед Востоком?

Нет, я бы сказал иначе. На Запа-
де в этом году какие-то сумасшед-
шие команды, которые могут показать 
все что угодно в отдельно взятой игре. 
В NBA вообще надо выходить на каж-
дую игру как на последнюю. В нынеш-
нем году на Западе немного больше су-
масшествия.

В чем причина такой высокой результа-
тивности в NBA сегодня?

Самая главная причина — изменения 
в правилах. Сейчас стало очень слож-
но защищаться, судьи дают очень мно-
го фолов обороняющейся стороне. На-
падающим, наоборот, предоставляется 
больше возможностей для атаки. Эти 
изменения точно пошли на пользу ата-
кующим игрокам.
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